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Blecaute causa prejuízos em manaus

O Distrito federal e 25 estados de todas as regiões sofreram um 
apagão na manhã desta terça (15). segundo relatos de usuários, 
a energia começou a parar de ser transmitida por volta das 7h30, 
segundo os registros do Operador nacional do sistema elétrico 

(Ons). De acordo com o Ons, a ocorrência desta terça provocou 
a “separação elétrica” das regiões norte e nordeste das regiões 
sul e sudeste. apenas o estado de roraima não foi afetado, por 
não ser conectado ao sistema interligado nacional (sin).

afeta 25 estados e o df 
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carlos 
recebe 
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O ministro de Minas e 
Energia, Alexandre 
Silveira, disse nesta 
terça-feira (15) que a 

interrupção no fornecimento 
de energia elétrica registrada 
pela manhã em todas as re-
giões do país foi um evento 
extremamente raro. Por isso, 
além das apurações internas do 
Operador Nacional do Sistema 
Elétrico (ONS) e da Agência Na-
cional de Energia Elétrica (Ane-
el), foi solicitado ao Ministério 
da Justiça e Segurança Pública 
que a Polícia Federal e a Agência 
Brasileira de Inteligência (Abin) 
também investiguem com de-
talhes as causas da falta de 
energia.

“Tenho absoluta convicção 
de que o ONS, até pela sua 
característica técnica, não vai 
ter condição de dizer textual-
mente se esses eventos foram 
eminentemente técnicos, ou se 
houve também falha humana 
ou até dolo”, disse o ministro, 

lembrando que o setor é alta-
mente estratégico, sensível e 
fundamental para a sociedade 
brasileira.

O governo já sabe que houve 
na manhã de hoje uma sobre-
carga em uma linha de trans-
missão de energia no Ceará, o 
que fez com o que o sistema 
entrasse em colapso nas regi-
ões Norte e Nordeste. Quando 
isso ocorreu, o ONS modulou 
a carga que estava sendo en-
viada para o Sul, o Sudeste e o 
Centro-Oeste, como forma de 
proteção, o que fez com que a 
energia fosse reduzida nessas 
regiões. Houve pelo menos 16 
mil megawatts (MW) de inter-
rupção de energia.

Segundo o ministro, o ONS 
ainda irá avaliar se houve outro 
evento no mesmo horário, em 
outro local do país. “O único 
evento que se pode afirmar é 
esse no Ceará. Ainda não há ou-
tro evento apontado pelo ONS, 
mas leva-se a presumir que 

tivemos um segundo evento 
que causou esse evento des-
sa magnitude”, disse. Silveira 
pontuou que o país trabalha 
com um sistema de energia 
redundante e, para que tenha 
havido uma interrupção dessa 
magnitude, devem ter ocorrido 
dois eventos ao mesmo tem-
po. Alexandre Silveira citou os 
casos de ataques a torres de 
transmissão de energia regis-
trados em janeiro deste ano. 

“Graças à robustez do nos-
so sistema, para que haja um 
evento dessa magnitude, há 
de se haver uma redundância 
de fatos relevantes”, disse. A 
previsão é que, em 48 horas, 
o ONS aponte o que fez com 
que o sistema tivesse tido essa 
interrupção.

Segundo o MME, nas regiões 
Sul, Sudeste e Centro-Oeste a 
energia voltou cerca de uma 
hora depois da interrupção e, 
no Norte e no Nordeste, o for-
necimento foi completamente 

Ministro explicou que o ocorrido hoje não tem nada a ver com o suprimento e a segurança energética do Brasil

Caso foi julgado no plenário virtual do Supremo Tribunal Federal

MME pedirá investigação da 
PF e da Abin sobre blecaute

Plenário do STF decide não julgar 
pedido sobre trans em presídios

O ministro André Men-
donça, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), de-
sempatou o julgamento 
da ação que tratava do 
direito de pessoas trans-
sexuais de escolher o 
presídio (masculino ou 
feminino) em que de-
verão cumprir pena de 
prisão. O julgamento es-
tava em 5 a 5, no sentido 
de rejeitar o pedido por 
questões processuais. 
Mendonça ampliou o 
placar favorável a esse 
entendimento. 

O caso foi julgado no 
plenário virtual. O voto 
de Mendonça foi depo-
sitado na noite de ontem 
(14), último dia da sessão 
de julgamentos aberta 
em 4 de agosto.

Para o ministro, depois 
de a Associação Brasi-
leira de Gays, Lésbicas 

e Transsexuais ingres-
sar com a Arguição de 
Descumprimento de 
Preceito Fundamental 
(ADPF) sobre o assun-
to, o Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ) 
editou resolução que 
resolve a contento a  
controvérsia.

“De fato, com a edição 
da Resolução CNJ nº 348, 
de 2020, posteriormente 
modificada pela Resolu-
ção CNJ nº 366, de 2021, 
operou-se, efetivamen-
te, alteração substancial 
do panorama normativa 
descrito na inicial”, es-
creveu Mendonça, citan-
do Lewandowski. 

No pedido, a associa-
ção requeria que o Su-
premo declarasse in-
constitucionais normas 
do Poder Executivo que, 
segundo a entidade, fa-

voreciam a violação de 
direitos fundamentais 
de pessoas trans. Des-
de o ingresso da petição 
inicial, no entanto, o Exe-
cutivo e o Judiciário edi-
taram estudos e normas 
dando ao encarcerado a 
opção de gênero para 
o cumprimento de pena 
em presididos. 

Pelas resoluções do 
CNJ, por exemplo, os 
juízes devem questionar 
a preferência do preso, 
se em presídio mascu-
lino ou feminino. A nor-
ma segue conclusões de 
estudos realizados pelo 
antigo Ministério das 
Mulheres, Família e Di-
reitos Humanos, e tam-
bém pelo Departamento 
Penitenciário Nacional 
(Depen), subordinado ao 
Ministério da Justiça e 
Segurança Pública.

JUSTIÇA

Segundo Alexandre Silveira, trata-se de evento extremamente raro

restabelecido às 14h49.
O ministro explicou que o 

ocorrido hoje não tem nada 
a ver com o suprimento e a 
segurança energética do Bra-
sil. “Vivemos um momento de 
abundância nos reservatórios”, 

destacou Silveira, lembrando 
que recentemente o Brasil ex-
portou energia para a Argentina 
quando os reservatórios de Itai-
pu e Furnas estavam vertendo 
água. A queda de energia atingiu 
25 estados e o Distrito Federal. 

O único estado que não foi afe-
tado foi Roraima, que não é in-
tegrado ao Sistema Interligado 
Nacional. Cerca de 27 milhões 
de pessoas foram atingidas, o 
que representa um terço dos 
consumidores brasileiros.



Prosamin + em Porto Velho
O Governador Wilson Lima 

recebeu, nesta segunda (14) em 
Manaus, o secretário Municipal de 
Meio Ambiente de Porto Velho, 
Robson Damasceno, juntamente 
com sua equipe. A visita tem como 
principal objetivo conhecer de per-
to o Programa Social e Ambiental 
de Manaus e Interior (Prosamin+), 
que vem sendo desenvolvido na 
gestão de Lima. Como primeira 
atividade em Manaus, a comitiva 
acompanhou o governador Wilson 
Lima em uma vistoria à obra de 
construção de 72 apartamentos do 
segundo conjunto habitacional do 
programa, no bairro Cachoeirinha, 
Zona Sul. 

Novas unidades habitacionais
O Governo do Amazonas vai 

construir 512 unidades habitacio-
nais na área conhecida como Igara-
pé da Cachoeira Grande, no bairro 
São Jorge, Zona Oeste de Manaus. 
O anúncio foi feito pelo governador 
Wilson Lima, nesta segunda (14). 
Serão duas quadras habitacionais 
nas ruas Arthur Bernardes e Kako 
Caminha, construídas por meio do 
Programa Amazonas Meu Lar.  

A obra integra um termo de con-
trato de financiamento firmado 
em 2011 com a Caixa Econômica 
Federal, cuja parte habitacional 
não chegou a sair do papel. O 
projeto está sendo retomado na 
atual gestão do Governo do Estado.

 
Direito ampliado
O Projeto de Lei (PL) 245/2022 

do vereador Luis Mitoso (PTB) que 
equipara as pessoas com sérias 
limitações às pessoas com defi-
ciência para fins de concessão do 
direito de atendimento prioritário 
foi aprovado durante a sessão 
plenária da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) e foi encaminhado 
à sanção do prefeito David Almei-
da. O PL contempla como bene-
ficiários pessoas que estejam em 
tratamento radioterápico ou qui-
mioterápico; que realizem hemo-
diálise; pessoas que apresentem 
limitações ou comprometimentos 
considerados pela legislação como 
condições equiparadas à defici-
ência.

Respeito à vida
Já o PL 225/2023, de autoria 

do vereador Raiff Matos (DC), que 
propõe instituir a Semana Munici-
pal pela Vida na cidade de Manaus, 
avançou na CMM e agora segue 
para a 3ª Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento, dando 
continuidade às etapas de tra-
mitação.

A Semana Municipal pela Vida 
tem como objetivo promover a 
conscientização sobre a impor-
tância da proteção integral do ser 
humano em desenvolvimento no 
ventre materno. O vereador Raiff 
Matos destaca que a aprovação do 
projeto na Comissão é um passo 
importante para fortalecer a cul-
tura do respeito à vida desde a sua 

concepção.

Brinquedos adaptados
O vereador Professor Samuel 

(PL) defendeu o PL nº 240/2022 
que propõe a instalação de brin-
quedos adaptados para crianças 
com deficiência em espaços de 
lazer da capital amazonense. O 
PL agora segue para a Comissão 
de Defesa dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência. O PL apresentado 
pelo vereador busca atender essas 
demandas ao promover a insta-
lação de brinquedos adaptados 
em parques e espaços de lazer 
de Manaus.  projeto não apenas 
cumpre com a disposição cons-
titucional do direito ao lazer, mas 
também fortalece os princípios de 
dignidade, inclusão e igualdade de 
oportunidades.

Segurança Escolar
O vereador Ivo Neto (Patriota) 

apresentou o PL nº 086/2023 que 
cria o Índice de Segurança das Es-
colas Municipais de Manaus. Se-
gundo o projeto, o diretor de escola 
fará a avaliação sobre o “nível de 
segurança e violência dentro da 

unidade e no entorno”, que caberá 
definir a nota de 0 a 10. 

De 0 a 3, significa que a escola 
municipal não tem “nenhuma se-
gurança e está sujeita a muita vio-
lência”. Já a nota de 4 a 6, equivale 
a “relativa segurança/violência em 
situações excepcionais”. De 7 a 
10, a unidade é classificada como 
de “total segurança/nenhuma 
violência”. 

Preferência da ministra
O deputado estadual Sinésio 

Campos (PT), acusou na segunda 
(14) a ministra do Meio Ambien-
te, Marina Silva, de agir contra o 
Amazonas. Sinésio também disse 
que, enquanto Marina prejudica os 
amazonenses, ela beneficia o Acre, 
estado onde a ministra nasceu.

O ataque contra Marina acon-
teceu durante apresentação do 
Plano Safra 2023/2024 para a 
agricultura no país. O plano pre-
vê um pacote de R$ 77,7 bilhões. 
Desse valor, R$ 5,5 bilhões são 
disponibilizados para agricultores 
do Norte. Só que, o Amazonas ficou 
com R$ 76 milhões, enquanto que 
o Acre tem à sua disposição R$ 

400 milhões.

Relações Internacionais
Por iniciativa do presidente da 

Frente Parlamentar Brasil/Ama-
zonas/China da Aleam, deputado 
João Luiz (Republicanos), o Nú-
cleo de Relações Internacionais 
do Amazonas (Nuriam) foi criado 
no Poder Legislativo.

O núcleo tem objetivo de in-
tegração com entidades públicas 
em todas as esferas, incluindo as 
privadas e acadêmicas, como a 
Ufam e a UEA para fortalecer in-
ternacionalmente o Amazonas.  “O 
Nuriam é um projeto estratégico 
e inovador que visa impulsionar 
o desenvolvimento do nosso es-
tado e fortalecer a competitivi-
dade internacional”, ressaltou o 
deputado.

Mendonça no Marco Temporal
O STF formou maioria nesta se-

gunda (14) para validar a participa-
ção do ministro André Mendonça, 
ex-advogado-geral da União e ex-
-ministro de Bolsonaro, na discus-
são sobre o marco temporal, que 
vai definir o futuro de mais de 300 

demarcações de terras indígenas 
em todo o país.

O debate sobre a eventual 
suspeição de Mendonça no jul-
gamento foi levantado pelo pró-
prio ministro. Em julgamento no 
plenário virtual do STF, ele narrou 
que, enquanto advogado-geral da 
União, deu duas manifestações 
sobre o caso.

Mazé Mourão lança livro
A jornalista Mazé Mourão lança 

seu novo livro, “Testei Positivo”, 
hoje (16), no Instituto Cultural Bra-
sil – Estados Unidos (ICBEU), a par-
tir das 19h. O livro com distribuição 
gratuita, tem a capa assinada pelo 
artista plástico Rui Machado, é 
da Reggo Editorial e faz parte da 
Coleção Pensamento Amazônico, 
da Academia Amazonense de Le-
tras (AAL).

Na obra, a jornalista aborda sua 
experiência quando testou positi-
vo para covid-19, durante e pós. A 
autora dividiu o livro em 3 atos e 
compartilha suas dores e medos 
diante da doença que acometeu 
muitas pessoas. 

MPAM nas ruas
A população manauara ganhou 

um novo canal para fazer denún-
cias e sugestões ao Ministério 
Público do Amazonas (MPAM), a 
Ouvidoria na Praça e nos Bair-
ros. Lançado no último domingo 
(13), o programa alcançará todos 
os bairros da capital, oferecendo 
atendimento direto ao público, 
com a identificação do tipo da 
demanda e encaminhamento ao 
setor adequado do MPAM ou a 
órgão externo competente. “Nos-
sas praças se tornarão cenários 
para o diálogo construtivo”, disse 
o procurador-geral de Justiça do 
Amazonas (PGJ), Alberto Rodri-
gues do Nascimento Júnior.

Fausto busca esclarecimentos
Nesta terça (15), o deputado fe-

deral Fausto Santos Júnior apre-
sentou Requerimento para obter 
informações detalhadas sobre o 
apagão nacional. De acordo com 
o parlamentar, é responsabilidade 
do Poder Legislativo exercer o con-
trole e a fiscalização das atividades 
do Poder Executivo, garantindo o 
adequado funcionamento dos ser-
viços públicos essenciais. “Brasil é o 
segundo país com a energia mais 
cara do mundo, e o fornecimento 
é péssimo e inseguro. O apagão 
que atingiu várias regiões do nosso 
país é prova disso. Nosso sistema 
precisa de modernização urgente”, 
reforçou o deputado federal.

Pets de até R$ 7 mil
O deputado federal Adail Filho 

(Republicanos) posou, em suas re-
des sociais, com alguns dos seus 
animais de estimação: cinco cães 
da raça chihuahuas, considerados 
cães de elite na última quinta-
-feira (10). 

A atitude do parlamentar não 
agradou uma ativista da causa 
animal Marinete Moura respon-
sável pela página Protetores de 
Animais Manaus. Ela afirmou que 
ficou indignada com a atitude do 
deputado, pois uma das causas 
que mais defende é a questão 
de não comprar e, sim, adotar os 
animais. O preço da raça de cães 
que Adail Filho posou, varia entre 
R$ 3 mil a R$ 7 mil. 

Mulheres na disputa
As pesquisas eleitorais de Parin-

tins já apontam para pelo menos 
dois nomes femininos de destaque 
nessa corrida.

Segundo o Instituto Perspectiva, 
a vereadora Brena Dianná (União), 
com 23,4%, e a ex-esposa do pre-
feito de Parintins, Michele Valada-
res (sem partido), com 19,4%, lide-
ram a lista de postulantes ao cargo, 
substituindo o atual ocupante, Bi 
Garcia, tanto na pesquisa estimu-
lada quanto na espontânea.

Além disso, a vereadora Márcia 
Baranda (MDB) e a atual secre-
tária de Parintins, Zélia Cardoso 
também estão sendo cogitadas 
como pré-candidatas à prefeitura.

Perda de arrecadação ultrapassa R$ 930 milhões e 
Governo do AM estuda reduzir gastos

A Sefaz busca alternativas para recompor a receita do Estado, após um acúmulo de fatores econômicos internos e externos 
puxarem para baixo arrecadação. Até julho deste ano, estado teve uma receita tributária em valor real (corrigido pela inflação) 
de R$ 9.431.326.929,94, cerca de 1,28% a mais que no ano anterior, número bem abaixo da expectativa. Na próxima semana um 
decreto deve disciplinar um corte de gastos no serviço público, segundo informou o governador Wilson Lima (UB). 

Para se ter uma ideia, a Lei Orçamentária Anual (LOA) deste ano teve um crescimento de 10%, chegando a R$ 26,2 bilhões, em 
relação a do ano anterior. Nos sete primeiros meses do ano, porém, a arrecadação não tem apresentado um cenário tão positivo.

Em janeiro, a receita tributária começou o ano com crescimento de 12,97% e veio desacelerando ao longo do semestre com 
relação ao ano anterior. Em fevereiro ainda com registro de crescimento de 4,79% e de 1,55% em março, seguida de uma nova 
queda em abril de -6,13%, conseguindo se recuperar em maio e junho cujo o aumento na arrecadação chegou a 11,98% e 18,32%, 
respectivamente. Em julho, a receita voltou a recuar 1,30%. 

Dados da Sefaz no Portal da Transparência mostra uma perda R$ 930 milhões em arrecadação no primeiro semestre de 
2023. Foram arrecadados R$ 14.273.347.315,00, contra R$ 15.209.387.456,26 do ano anterior.

A estagnação da economia mundial e brasileira, mudança na política de cobrança dos combustíveis, altas taxas de juros para 
crédito ao consumidor e melhoria do câmbio ante o dólar foram os fatores, segundo o secretário Estadual de Fazenda, Alex 
Del Giglio.  “Estamos trabalhando na realização de ajustes, a fim de equilibrar as contas”, disse Del Giglio destacando que o 

À Lei 536/2023, da vereadora Thaysa Lippy (PP), que torna obrigatória 
a instalação de câmeras de monitoramento em sessões clínicas, em ins-
tituições públicas e privadas, que tratem de pessoas com deficiência no 
Município de Manaus e que já está em vigor. O Projeto de Lei nº 563/2021 
foi promulgado e publicado no Diário Oficial Eletrônico da Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), no dia 27 de abril de 2023. A Lei passa a vigorar 
60 dias depois de oficialmente publicada. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao apagão que atingiu diversos Estados brasileiros na manhã desta terça-
-feira (15), incluindo o Amazonas. Segundo a ONS, uma ocorrência na rede de 
operação do Sistema Interligado Nacional interrompeu 16 mil MW de carga 
em Estados do Norte, Nordeste e Sudeste. Conforme o órgão, a interrupção 
ocorreu devido à abertura da interligação Norte-Sudeste às 7h31 (horário 
Manaus). As causas ainda estão sendo apuradas. Além de Manaus, outras 
cinco cidades do Amazonas foram afetadas.
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Como as proptechs continuarão 
transformando o mercado imobiliário

Tucuruí ou Guri?
Editorial

O amazonense foi surpreendido por um apagão na manhã de hoje. 
Tudo parou entre as 7h30 e as 9h30 ou 10h, dependendo do local. Mas 
não só o amazonense foi afetado, o Operador Nacional do Sistema in-
formou que todas as regiões do País foram atingidas, todos os estados 
e o Distrito Federal. Todos, exceto o estado vizinho de Roraima. Roraima 
é o único estado da federação que não está no sistema interligado 
nacional e consome eletricidade gerada por termelétricas e também 
sofre com apagões. Como todas as grandes questões de uma nação, a 
solução do problema da energia de Roraima não é meramente técnica, 
mas, também, política.

Uma das soluções para o levar eletricidade aos roraimenses é a 
extensão do Linhão de Tucuruí até Boa Vista, a partir de Manaus. A 
obra chegou a ser leiloada pela Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) há cerca de dez anos, mas nunca foi iniciada, tem problemas 
de licenciamento ambiental, além de, em linha reta, passar dentro da 
terra indígena do Waimiri-Atroari. Esta foi a solução escolhida pelo ex-
-Presidente Jair Bolsonaro. 

Alternativamente ao linhão, o Brasil poderia voltar a comprar ele-
tricidade da Venezuela para abastecer Roraima, o que tem vantagens, 
uma vez que já existe uma linha de transmissão que Boa Vista à Usina 
Hidrelétrica de Guri, uma das dez maiores usinas do mundo. A linha de 
transmissão foi inaugurada em 2001, por Fernando Henrique Cardoso 
e Hugo Chávez. A compra da eletricidade da Venezuela entrou em crise 
em 2019, em meio aos maiores apagões da história da Venezuela, e foi 
interrompida pelo governo Bolsonaro. Para os esquerdistas brasileiros, 
comprar energia da Venezuela tem a vantagem de dar algum fôlego ao 
regime de Nicolás Maduro.

Ideologias à parte, num mundo em que tudo é movido a eletricidade, os 
roraimenses precisam de uma solução técnica viável, confiável, concreta, 
seja Tucuruí ou Guri, ou mesmo as duas em conjunto. Os roraimenses, 
assim como os amazonenses e todos os brasileiros precisam de mais 
gestão e menos ideologia.

A tecnologia vem sendo aplicada cada vez mais em todos os setores da 
economia. As startups seguem impactando aceleradamente e mudando 
até mercados mais lentos em adoção de tecnologias como, por exemplo, 
o imobiliário, conhecido por sua tradicionalidade. Digo isso, pois novas so-
luções, ferramentas e softwares mudaram a forma de consumir e interagir 
com variados produtos e serviços de forma rápida.

Já são incontáveis empresas com seus modelos de negócio desenvol-
vendo tecnologia para digitalizar a experiência de alugar uma propriedade, 
vender, fazer gestão de imóveis, buscando inovar e otimizar as dinâmicas 
mais burocráticas. 

São utilizadas tecnologias diversas que vão desde drones, Big Data, 
Inteligência Artificial e até as mais disruptivas, como realidade virtual e 
realidade aumentada, sendo que as principais tendências tecnológicas 
que estão transformando o setor imobiliário em 2023 são IA e blockchain.

Ferramentas de IA estão sendo usadas para criar representações mais 
precisas e detalhadas de propriedades, reconhecer e classificar diferentes 
tipos de edifícios e espaços e gerar descrições de propriedades com base 
nas tendências do mercado e no feedback dos compradores e está sendo 
usada para automatizar a revisão e análise de documentos e gerar listas de 
imóveis personalizadas com base em dados de mídias sociais e outras fontes.

A conversão da propriedade real em propriedade imobiliária digital é 
iminente, porque o imóvel é imóvel e todas as funções de transferência, 
como registro, assinatura e reconhecimento eletrônico de firma, são 
colocadas online pela legislação antes e depois da pandemia. Com o uso 
de tokens e blockchain, o processo de obtenção de um empréstimo ou 
financiamento se tornará mais fácil e acessível. As garantias tornam-se 
mais fáceis de gerenciar e os acordos de contratos inteligentes eliminam 
a possibilidade de erro humano, hacks ou corrupção. 

O cofundador da Ethereum, Buterin, falou sobre sua visão para NFTs e 
imóveis. De acordo com Buterin, “a aplicação de propriedade fracionada 
a NFTs pode ser estendida a NFTs que representam o imóvel”. O em-
preendedor reconheceu que NFTs ou DAOs serão úteis para gerenciar 
portfólios imobiliários.

De acordo com dados levantados pela Terracotta Ventures, em 2022, 
houve um crescimento de 282% no número de empresas de tecnologia 
ativas no Brasil com foco no mercado imobiliário, sendo os maiores polos 
do País os estados de São Paulo, Santa Catarina e Paraná.

O grande papel dessas inovações não é substituir o fator humano, mas 
tornar os processos mais simples e ágeis. O boom das proptechs aconteceu 
por volta de 2020, impulsionado pelo contexto da pandemia que auxiliou 
na aceleração desse processo, pois tudo precisou ser resolvido de forma 
digital e remota. Hoje, o ecossistema caminha a passos largos no Brasil, 
contando inclusive com grandes rodadas de fundos e alto potencial de 
investimentos para apoiar construir coisas inovadoras.

Observando esse ritmo de crescimento, é importante destacar os be-
nefícios que elas trazem aos modelos de negócios. O primeiro ponto é a 
facilidade no dia a dia dos profissionais do mercado imobiliário, possibili-
tando agilidade, eficácia e transparência em processos gerais.

Falando em eficácia, uma vez que processos mais operacionais são auto-
matizados, o profissional ganha tempo para se dedicar mais ao cliente e às 
atividades estratégicas. Em um mercado reconhecido anteriormente pela 
sua complexidade e burocracia, onde as negociações exigiam mais tempo, 
as proptechs vêm com uma proposta de revolucionar a maneira de fazer 
negócios, sejam eles de compra, venda, gestão, locação ou construção.

O principal ponto da ascensão, portanto, é a criação de oportunidades 
de negócio para o mercado como um todo. Seja na hora de digitalização 
de processos, reduzir custos, tornar mais acessível e fácil aos clientes 
finais a compra, venda e locação de imóveis, além de outros modelos de 
negócios que começam a surgir visando suprir necessidades específicas 
das empresas e clientes.

Já existem, por exemplo, modelos de negócio que possibilitam o pro-
prietário se converter em locatário, obtendo liquidez imediata, para custear 
a faculdade dos filhos, abrir um negócio, usar como capital de giro, quitar 
empréstimos e financiamentos imobiliários ou outras dívidas, sem precisar 
se mudar do imóvel. Em uma realidade com altos índices de juros, inadim-
plência e pessoas com dificuldades em honrar seus compromissos, essa 
nova alternativa pode ser benéfica e uma saída rápida para aliviar quem 
precisa de tempo e dinheiro para se organizar com as contas. 

O Brasil é um terreno fértil para startups de uma maneira geral, que 
continuam em crescimento, afinal, mesmo em tempos de crise, o mercado 
continua oferecendo boas oportunidades. No mercado imobiliário, muita 
coisa ainda pode evoluir e outras ideias surgirão no mercado. Resta a gente 
conferir de perto e acompanhar essas mudanças, seja como protagonistas 
ou espectadores. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Extremismo na defesa da liberdade não é vício e 
moderação na busca da justiça não é virtude”

Cotada para Caixa fez a emenda que jogou no lixo a 
Lei das Estatais

‘Contorno’
A emenda permitiu que o pre-

sidente Lula (PT) afrouxasse a 
quarentena imposta a políticos 
para presidência ou direção de 
empresas públicas.

Agradou
Coelho agrada a bancada do 

PP na Câmara, além do presi-
dente da Casa, Arthur Lira (PP-
-AL), colega desde os tempos de 
Parlamento.

Aliados
No governo, Margarete não 

deve sofrer resistências. Tran-
sita bem até entre governistas, 
como Marcelo Freixo (PT), hoje 
chefe da Embratur.

Outro plano
Além da ex-deputada Marga-

rete, o PP considera como opção 
Danielle Calazans, secretária de 
Planejamento do Rio Grande do 
Sul.

Maioria é contra Estado e big 
techs regularem redes

Pesquisa do Instituto Sivis di-
vulgada na segunda-feira (14) 
aponta que a maior parte da 
população brasileira discorda 
da regulação dupla das redes 
sociais, tanto pelo Estado, quan-
to pelas empresas conhecidas 
como “big techs”: 41,7% se di-
zem a favor, enquanto 58,3% 
acreditam que a regulação deve 
ser feita apenas pelas empresas 
(17,1%) ou pelo governo (10,4%), 
ou não deve haver regulação 
(30,8%). Entre os parlamentares 
ouvidos, só 29,5% concordam 
com a regulação dupla.

Um ou outro
Entre membros do Congresso, 

21% afirmam que apenas empre-
sas deveriam regular conteúdos; 
para 2,9%, só o Estado regularia 
o setor.

Muitos não sabem
Para 29,5% dos parlamenta-

res brasileiros, a regulação das 

redes sociais não deveria existir 
e outros 17,1% não sabem ou não 
responderam.

Percepção
A pesquisa “Percepções sobre 

Liberdade de Expressão – Po-
pulação e Congresso” ouviu 1.128 
brasileiros entre maio e junho 
deste ano.

Nocivo
O ministro aposentado Marco 

Aurélio Mello (STF) disse à co-
luna que decisão do STF sobre 
indenização imposta a veículo 
de comunicação por veiculação 
de entrevista que incomodou o 
ex-deputado Zarattini Filho (PT-
-SP), viola a liberdade de ex-
pressão e é nociva à “sofrida 
República”.

Outro olhar
A vitória de Javier Milei nas 

primárias da eleição presiden-
cial da Argentina chegou a ser 
defendida por autoridades brasi-
leiras, de políticos do Novo e PL 
ao União Brasil e MDB etc. Já as 
manchetes...

Fora, mas...
O Tribunal Regional Eleitoral de 

Roraima cassou o governador De-
narium (PP), que este ano ainda 
emplacou a esposa no Tribunal de 
Contas estadual. Mas Denarium 
fica no cargo até recurso julgado 
pelo TSE.

Fogo na direita
Para Ricardo Salles (PL-SP), o 

prefeito de São Paulo, Ricardo 
Nunes, (MDB), tentou cooptar o 
PL para riscar o deputado da 
disputa de 2024: “Sabe que se eu 
concorrer ele não vai nem para o 
segundo turno”.

Turbulência
A presidente do PT, Gleisi Hoff-

mann (PR), foi acomodada ao lado 
da deputada Júlia Zanatta (PL-
-SC), em voo. Pediu para chamar 
a Polícia Federal após passageira 
tirar foto com Zanatta e vociferar 

Deputado Gilson Marques (Novo-SC) cita o político norte-americano Barry Goldwater

críticas ao PT.

Incomoda
O deputado Rodolfo Nogueira 

(PL-MS) diz que as trocas de 
deputados na CPI do MST são ma-
nobras do Planalto para “destruir 
e desmantelar a CPI”. O governo 
entrou em ação para defender 
criminosos, diz ele.

Sem nexo
Lulistas tentaram enxertar as 

joias sauditas presenteadas a 
Bolsonaro na CPMI do 8 de Ja-
neiro, sem sucesso. O presidente 
da CPMI, Arthur Maia (União-BA), 
diz que sequer vai pautar reque-
rimentos sobre o assunto.

Casa do Povo
Em campo para supostamente 

articular a aprovação do novo 
fiscal de Lula, Fernando Haddad 
(Fazenda) criticou a Câmara, que 
“está com um poder muito grande 
e ela não pode usar esse poder 
para humilhar...”, diz.

Pensando bem...
...a Fazenda do ministro não 

planta nada.

Poder sem Pudor
Me erre
Depois de alguns dias sem apa-

recer, o piauiense Heráclito For-
tes, do então PFL, foi saudado 
por sua desafeta preferencial, a 
senadora Ideli Salvatti (PT-SC): 
“Ora, viva! Então o senhor reapa-
receu, bonito, cheio de amor para 
dar!” O senador olhou-a de cima 
para baixo e tripudiou, para gozo 
dos pefelistas: “Mas não para a 
senhora!”.

A Caixa Econômica Federal deve ser parte integral do pacotão de cargos que o governo Lula (PT) negocia com 
o centrão em troca de apoio no Congresso. O banco, presidido por Rita Serrano, vai abrir espaço para acomodar o 
PP, um dos maiores partidos da Câmara dos Deputados. A candidata mais cotada é Margarete Coelho, diretora de 
Administração e Finanças do Sebrae, e ex-deputada autora da “emenda Mercadante”, que praticamente revogou a 
Lei das Estatais para permitir a indicação do petista à presidência do BNDES. A Lei proibia por três anos a nomeação 
de políticos para cargos de direção, para proteger as empresas e os cofres públicos.

Daniel Gava
é CEO da Rooftop
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O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), afir-
mou nesta terça-feira 
(15) que a votação do 
novo marco fiscal deve 
acontecer na próxima 
terça-feira (22). Antes, a 
expectativa era de que 
o texto fosse analisado 
nesta semana. 

“Queria tranquilizar 
todo mundo porque a 
Câmara nunca foi e não 
será irresponsável com 
os temas que são essen-
ciais para o Brasil. Esses 
assuntos não têm espe-
culação. Nós temos até 
dia 31”, disse.

O projeto voltou à Câ-
mara depois de sofrer 
alterações no Senado. 
Uma das pautas trava-
das pela não votação 
da regra que substitui 
o teto de gastos é a Lei 
de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO), que prevê 
as receitas do governo 
em 2024. Isso porque 

as metas fiscais serão 
incluídas na lei orça-
mentária. 

No início do mês, Lira 
afirmou que o único 
ponto já acordado pe-
los líderes em relação ao 
projeto é a manutenção 
de uma das mudanças 
do Senado, que retira 
o Fundo Constitucional 
do Distrito Federal das 
limitações da nova regra 
fiscal.

“Na terça-feira (22), 
essa matéria vai a ple-
nário. Não há nenhum 
tipo de inconstância no 
tratamento da Câmara 
às matérias que são es-
senciais ao Brasil”, de-
clarou. 

A reunião de líderes 
para decidir a pauta de 
votação da semana es-
tava marcada para a noi-
te de segunda-feira (14), 
mas foi cancelada após 
uma fala do ministro da 
Fazenda sobre a Casa 
Baixa ter “muito poder”.

ao Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU) fiscalizações na 
rua Bom Jesus, no bairro 
Zumbi 3, na zona leste de 
Manaus. O parlamentar 
mostrou aos demais ve-
readores vídeos que mos-
tram pelo menos dois ôni-
bus de empresas privadas 
ocupando toda a calçada 
da Escola Estadual Padre  
Luís Ruas.

“Eu peço a imediata in-
tervenção do IMMU para 
que evite, de uma vez por 
todas, essa ocupação, 
como infelizmente acon-
tece tanto na nossa cida-
de, de veículos particula-
res que ocupam espaços 
públicos de forma ilegal, 
prejudicando a popula-
ção”, frisou o parlamentar.

Os parlamentares vol-
tam ao plenário Adriano 
Jorge nesta quarta-feira 
(16), para a discussão de 
matérias legislativas que 
tramitam na CMM.

Vereadores debatem políticas públicas 
para pessoas em situação de rua

CMM

Lira confirma votação do 
marco fiscal para terça (22)

Os vereadores da Câ-
mara Municipal de Ma-
naus (CMM) abordaram 
assuntos de grande 
impacto social durante 
o Grande Expediente 
realizado na manhã 
desta terça-feira (15). 
Os parlamentares de-
bateram temas como 
estacionamento de veí-
culos em área irregular, 
além da necessidade 
de direcionar políticas 
públicas para pessoas 
em situação em áreas 
como o Centro Histórico 
da capital.

O vereador Kennedy 
Marques (PMN) levou 
para o plenário Adria-
no Jorge a questão das 
pessoas em situação de 
rua que vivem no Centro 
Histórico de Manaus, 
em especial na área 
da Manaus Moderna. 
O parlamentar afirmou 
que foi procurado por 
comerciantes daquela 
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Parlamentares procuram soluções para capital amazonense

Parceria para encerrar vacinação 
contra febre aftosa até 2025
Vice-governador 
reúne com Mapa 
para debater novas 
estratégias de 
defesa agropecuária 
e produção agrícola

DIVULGAÇÃO

Representando o gover-
nador Wilson Lima, o vi-
ce-governador do Ama-
zonas, Tadeu de Souza, 

recebeu, na tarde desta terça-
-feira (15), em seu gabinete, 
uma comitiva do Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa). 
A reunião marcou o início das 
discussões em torno de um pla-
nejamento estratégico focado 
em tornar o estado integral-
mente reconhecido, no âmbito 
internacional, como zona livre 
de febre aftosa sem vacinação.

Desde 2021, 14 municípios 
amazonenses possuem a cer-
tificação de área livre de febre 
aftosa sem vacinação conce-
dida pela Organização Mundial 
de Saúde Animal (OIE). A con-
quista foi resultado das ações 
do Governo do Amazonas para 
o fortalecimento do setor pri-
mário. Visando acessar novos 
mercados para exportação de 
carne, o Governo Federal al-
meja o fim da vacinação contra 
a doença de maior impacto na 
pecuária mundial até 2025.

Durante a reunião, o vice-go-
vernador, membros do Estado e 
representantes do Mapa discu-
tiram, ponto a ponto, propostas 
de reforço a medidas dentro do 
Plano Estratégico do Programa 
Nacional de Vigilância para a 
Febre Aftosa (PE-PNEFA 2017-
2026). O planejamento deba-
tido inclui, também, ações de 
erradicação de focos da praga 

monilíase que atinge as planta-
ções de cacau e cupuaçu.

“O Amazonas avançou muito 
no setor primário nos últimos 
anos. O estado sanitário me-
lhorou muito. Desde 2021, nós 
temos 14 municípios livres da 
vacinação da febre aftosa e a 
gente está evoluindo. Há um 
planejamento e o Amazonas vai 
se dedicar a se enquadrar em 
determinados requisitos dentro 
do plano nacional de erradica-
ção da febre aftosa. Possivel-

mente, teremos boas notícias 
nos próximos meses”, declarou 
Tadeu de Souza.

Para o secretário nacional de 
Defesa Agropecuária do Mapa, 
Carlos Goulart, os esforços do 
Amazonas para deixar de imu-
nizar rebanhos contra a febre 
aftosa serão fundamentais para 
que o Brasil consiga receber 
o status da OIE nos próximos 
anos. A expectativa é pela aber-
tura de novos mercados para 
a carne nacional, ampliando as 

exportações brasileiras para 
novos países.

“A reunião de hoje mostra a 
importância do diálogo entre a 
União e os Estados, o reforço 
positivo que nós trazemos nas 
políticas públicas e o quanto o 
Estado tem a ganhar fazendo 
parte desse processo nacional 
de melhoria do estado sanitá-
rio. Tem só a ganhar o estado 
do Amazonas com esse enga-
jamento”, avaliou o represen-
tante do Mapa.

Estiveram presentes à reu-
nião os titulares da Secretaria 
de Estado de Produção Rural 
(Sepror), Petrúcio Magalhães 
Júnior, e da Agência de De-
fesa Agropecuária e Florestal 
do Estado do Amazonas (Adaf), 
José Omena; além do supe-
rintendente federal de Agricul-
tura e Pecuária no Amazonas, 
Guilherme de Melo Pessoa, e 
o diretor do Departamento de 
Saúde Animal do Mapa, Eduar-
do Azevedo.

 Visando acessar novos mercados para exportação de carne, o Governo Federal almeja o fim da vacinação contra a doença de maior impacto na pecuária

Atualmente, a vacinação 
contra a febre aftosa ainda é 
obrigatória em 41 municípios do 
estado. O último foco da doença 
foi detectado há quase 20 anos, 
em 2004, no município Careiro 
da Várzea (a 25 quilômetros de 
Manaus). A febre aftosa é cau-
sada por um vírus altamente 
contagioso, que põe em risco a 
saúde de animais de produção 
– como bovinos, suínos, caprinos 
e ovinos – e ameaça a economia 
local.

região, que relataram o rápi-
do crescimento no número 
de pessoas em situação de 
vulnerabilidade no local e 
que, conforme os relatos, a 
maioria dessas pessoas que 
lá vivem é usuária de drogas.

“Alguma coisa precisa ser 
feita. Isso mexe com a nossa 
economia, mexe com o tu-

rismo da nossa cidade, mexe 
com a saúde pública. Isso 
aqui é um apelo, para que 
nós possamos tentar im-
pedir que Manaus se inclua 
nesse ranking tão triste, que 
são as ‘cracolândias’”, disse 
Kennedy.

O vereador Rodrigo Gue-
des (Podemos) solicitou 
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Deputados reclamam de apagão 
no Amazonas e outros Estados
As falhas resultaram 
na queda de 83,3% 
do sistema elétrico 
na região Norte e 
em 44,4% na região 
Nordeste

  Marcela Estrella

Após apagão que afe-
tou principalmente as 
regiões Norte e Nor-
deste, ao Em tempo, 

parlamentares do Amazonas 
comentam sobre causas e con-
sequências da falha no forne-
cimento. Segundo o Operador 
Nacional do Sistema Elétrico 
(ONS), os transtornos resul-
taram na queda de 83,3% do 
sistema na região Norte e em 
44,4% na região Nordeste. 

O presidente da Comissão 
de Geodiversidade, Recursos 
Hídricos, Minas, Gás e Energia 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), o deputa-
do estadual Sinésio Campos 
(PT), fez declarações sobre o 
impacto que o apagão causou 
em comércios e principalmente 
em serviços essenciais, como 
em hospitais. 

“Por isso é preciso a consci-
ência da importância de ener-
gias alternativas, como as ter-
moelétricas. É necessário que 
elas recebam manutenção e, 
em momentos como esses, 

possam ser acionadas”, avaliou 
Campos.

Sobre utilizar as termoelé-
tricas, como energia alternati-
va, o deputado Amom Mandel 
(União), declarou que esse tipo 
de energia não é uma fonte viá-
vel a médio e longo prazo. 

“A energia termoelétrica não é 
fonte alternativa viável no médio 
e longo prazo, pois aumenta o 
custo para manter o sistema 
operando. O Brasil é referência 
internacional em energias reno-
váveis em razão do percentual 
significativo de energia renová-
vel que compõe o sistema na-
cional”, declarou.

A energia termoelétrica é a 
eletricidade obtida por meio da 
conversão de energia térmica 

em energia elétrica. O processo 
acontece nas usinas termoelé-
tricas e tem início com a queima 
de um determinado material, 
como combustíveis fósseis ou 
biomassa, para a obtenção de 
calor. O calor aquece a água pre-
sente em uma caldeira, transfor-
mando-a no vapor que move as 
turbinas para o acionamento dos 
geradores.

Em nota, Mandel afirmou que 
já foi enviado requerimento ao 
Ministério de Minas e Energia 
(MME), com questionamentos 
sobre as causas da queda de 
energia de todo o país. No do-
cumento enviado ao MME, o 
parlamentar indagou o motivo 
para as regiões Sul, Sudeste e 
Centro-Oeste ocuparem o es-

paço de prioridade na retoma-
da das cargas elétricas, mesmo 
sendo minimamente atingidas 
em relação às demais regiões.

“A prioridade é reunir com a 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica e com o Ministério de 
Minas e Energia para cobrar es-
clarecimentos sobre o apagão 
que tomou conta do Brasil. Como 
parlamentar e membro da Co-
missão de Minas e Energia não 
posso permitir que isso aconte-
ça sem as devidas explicações 
e precauções para evitar que 
isso não se repita”, declarou o 
parlamentar.

A falha elétrica foi uma ocor-
rência na rede de operação do 
Sistema Interligado Nacional 
(SIN) que interrompeu 16 mil 

Parlamentares demonstraram indignação com prejuízos gerados pelo apagão

Pacheco 
defende 
regulações

O presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco, 
demonstrou preocu-
pação com a possível in-
terrupção de mandatos 
de diretores de agên-
cias reguladoras em 
razão de uma decisão 
do Tribunal de Contas 
da União (TCU). O julga-
mento da questão está 
na pauta da sessão de 
quarta-feira (16) e pode 
determinar se um dire-
tor que posteriormente 
ocupe o cargo de dire-
tor-geral ou presidente 
da mesma agência terá 
os mandatos contabili-
zados separadamente.

A Lei das Agên-
cias Reguladoras (Lei 
13.848, de 2019) esta-
belece que os diretores 
terão mandato de cinco 
anos, no máximo, sem 
recondução. O enten-
dimento atual é de que 
um diretor que depois 
seja alçado à condição 
de diretor-geral ou 
presidente da mesma 
agência não tenha esse 
tempo somado, e que 
cada um desses cargos 
tenha o prazo contabili-
zado separadamente, o 
que permitiria um tem-
po maior que os cinco 
anos. Na interpretação 
do presidente do Sena-
do, a lei não veda essa 
prática.

O processo julgado pelo STF trata de um recurso do INSS contra decisão do Superior Tribunal de Justiça (STJ)

Pedido de vista suspende julgamento 
da revisão de aposentadorias

DIVULGAÇÃO

O ministro Cristiano Za-
nin, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), pediu, nes-
ta terça-feira (15), mais 
tempo para analisar um 
recurso sobre a chama-
da revisão de toda vida 
de aposentadorias pagas 
pelo Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS).

A ação estava em julga-
mento no plenário virtual 
da Corte, mas foi interrom-
pido pelo pedido de vista, 
e agora não há data para 
a retomada do caso.

Em dezembro do ano 
passado, por maioria de 
votos, o Supremo permi-
tiu que os aposentados 
que entraram na Justiça 
pedissem o recálculo do 
benefício com base em to-
das as contribuições feitas 
ao longo da vida. Antes da 
decisão, a revisão não era 
reconhecida.

Nesta semana, o STF 
passou a analisar uma de-
cisão individual do minis-
tro Alexandre de Moraes 
que limitou o alcance da 
decisão para excluir da re-
visão as aposentadorias já 
extintas e negar a revisão 
retroativa para parcelas 
que já foram pagas por 
decisão judicial transitada 
em julgada, ou seja, que 
foram finalizados.

Além disso, a possibili-
dade de revisão passaria 
a valer somente a par-

tir de 1° de dezembro de 
2022, data do julgamento. 
A decisão de Moraes foi 
motivada por um recurso 
do INSS.

Entenda
No ano passado, o STF 

reconheceu que o benefi-
ciário pode optar pelo cri-
tério de cálculo que ren-
da o maior valor mensal, 
cabendo ao aposentado 
avaliar se o cálculo de 
toda vida pode aumen-
tar ou não o benefício. 

Contudo, a decisão não 
é definitiva e recursos 
contra a decisão estão 
em andamento.

Segundo o entendi-
mento, a regra de tran-
sição que excluía as con-
tribuições antecedentes 
a julho de 1994, quando o 
Plano Real foi implemen-
tado, pode ser afastada 
caso seja desvantajosa ao 
segurado.

O processo julgado pelo 
STF trata de um recurso 
do INSS contra decisão 

do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), que ga-
rantiu a um segurado do 
Regime Geral de Previ-
dência Social (RGPS) a 
possibilidade de revisão 
do benefício com base 
nas contribuições sobre 
o período anterior ao ano 
de 1994.

Durante a tramitação 
do processo, associações 
que defendem os aposen-
tados pediram que as con-
tribuições previdenciárias 
realizadas antes de julho 

de 1994 sejam considera-
das no cálculo dos bene-
fícios. Essas contribuições 
pararam de ser conside-
radas em decorrência da 
reforma da Previdência de 
1999, cujas regras de tran-
sição excluíam da conta 
os pagamentos antes do 
Plano Real.

Segundo as entidades, 
segurados do INSS ti-
veram redução do be-
nefício em função da 
desconsideração dessas 
contribuições.

STF AGÊNCIAS

megawatts (MW) de carga. 
Segundo o Operador Nacional 
do Sistema Elétrico (ONS), a 
interrupção ocorreu devido à 
abertura da interligação Norte-
-Sudeste. De acordo com o ONS, 
às 08h31 desta terça-feira, hou-
ve uma ‘ocorrência’ que levou 
o Sistema Interligado Nacional 
(SIN) a operar fora de suas con-
dições normais. As causas con-
tinuam sendo apuradas. 

O deputado federal Faus-
to Júnior (União), em suas 
redes sociais, demonstrou 
indignação com a situa-
ção, questionando sobre 
o prejuízo aos comercian-
tes e famílias amazonenses 
e a necessidade de uma  
modernização. 

“Imagina o prejuízo que co-
merciantes e muitas famílias 
acabaram tendo hoje por con-
ta do apagão? Brasil é o 2° 
país com a energia mais cara 
do mundo, e o fornecimento é 
péssimo e inseguro. O apagão 
que atingiu 25 estados hoje 
é prova disso. Nosso siste-
ma precisa de modernização 
urgente. Requeri informações 
ao ONS e vamos convocá-
-los na Comissão de Minas e 
Energia para esclarecimentos 
e quais medidas vão tomar 
para evitar futuras interrup-
ções” afirmou.

Também nas redes, o depu-
tado federal Adail Filho (Re-
publicanos) fez declarações 
reivindicando a necessidade 

de apurações sobre causa do 
apagão e uma possível puni-
ção aos responsáveis. 

“Manaus e os municípios de 
Manacapuru, Iranduba, Presi-
dente Figueiredo, Parintins e 
Itacoatiara permanecem sem 
luz após o apagão que atingiu 
todo o Brasil. A falta de energia 
já está causando prejuízos a 
população. Precisamos inves-
tigar a causa desse apagão e 
punir os responsáveis. Estou 
protocolando agora um re-
querimento cobrando infor-
mação ao Ministério de Minas 
e Energia sobre o blecaute e o 
motivo da energia ainda não 
ter sido religada no Norte do 
Brasil” declarou.

Ministério
Como solução ao apagão, 

o ministro Alexandre Sil-
veira determinou a criação 
de uma “sala de situação” 
para lidar com o processo 
de retomada da energia. 
O ministro determinou “a 
rigorosa apuração das cau-
sas do incidente”.

“Desde as primeiras no-
tícias da interrupção do 
abastecimento de energia 
em alguns estados nesta 
manhã, determinei o rápi-
do reestabelecimento dos 
serviços, assim como a de-
vida apuração dos motivos 
que levaram à queda de 
energia”, escreveu o minis-
tro no Twitter.
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EMPRESA AMAZONENSE

Virrosas celebra 110 anos e visa expandir negócio para Sul e Sudeste
DIVULGAÇÃO

Diretoria da Virrosas em Manaus

Tradicional empresa ama-
zonense, a Virrosas comple-
ta, nesta quarta-feira (16), 110 
anos de atuação contínua no 
desenvolvimento do Estado. 
A indústria, que iniciou as 
atividades, timidamente, no 
Centro de Manaus, trocou 
de endereço, expandiu as 
operações e tem conquis-
tado novos mercados con-
sumidores.

Em 1913, começou em um 
espaço pequeno, no térreo da 
casa do português Virgílio e 
da esposa, a espanhola Sabi-
na Rosas, que ficava na Rua 
Miranda Leão. Posteriormen-
te, foi instalada num imóvel 
maior, localizado na Rua Mar-
cílio Dias, também no Centro 
de Manaus.

Inicialmente, fabricava li-
cores e conhaques. A maté-
ria-prima era importada da 

Europa. Os vinhos oriundos 
de Portugal vinham em bar-
ris, confeccionados em ma-
deira de Carvalho, de 400 
litros. Como os barris não 
tinham como retornar para a 
Europa, Virgílio Rosas teve a 
ideia de usá-los como equi-
pamentos para produção de 
vinagre. Da inventividade 
para o reaproveitamento, 
nasceu a tradição de produ-
ção de vinagre com a marca 
de Virgílio Rosas.

Em 1951, um incêndio des-
truiu o patrimônio e as ins-
talações da fábrica no Cen-
tro da capital amazonense. A 
fatalidade contribuiu para a 
troca de endereço e amplia-
ção da produção. O avanço 
aconteceu graças à honradez 
da clientela.

“Minha tia contava que as 
chamas destruíram as ano-

tações onde estavam relacio-
nados os nomes dos clien-
tes e os respectivos valores 
a serem cobrados. Não havia 
documentos que comprovas-
sem as dívidas. Mas no dia 
acordado, os clientes, um a 
um, iam aparecendo e pagan-
do. Foi com esse dinheiro que 
a família pôde reconstruir a 
empresa”, relembrou Carlos 
Monteiro.

Expansão
Ao longo dos anos, a Virro-

sas fixou a sede no Distrito 
Industrial e, posteriormente, 
no bairro da Compensa. O fun-
dador Virgílio Rosas se apo-
sentou por motivo de doença, 
vendendo a participação para 
o sócio Adriano Monteiro.

Atualmente, a Virrosas conta 
com 20 itens no seu portfólio 
e até o final de 2024 pretende 

DIVULGAÇÃO/FAS

“Parentas Que Fazem” 
potencializa projetos 
empreendedores 
formais e informais 
com gestão de 
mulheres indígenas

Em Tempo

As inscrições gratuitas 
para o edital “Parentas 
Que Fazem”, que vai 
financiar cinco organi-

zações e/ou grupos indígenas, 
formais e informais, liderados 
por mulheres no Amazonas, 
com R$ 250 mil cada, en-
cerram nesta quarta-feira 
(16). O projeto da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS) 
prevê ainda 12 meses de apoio 

técnico. O edital está dispo-
nível em: fas-amazonia.org/
parentas-que-fazem/.

A iniciativa será executada 
pela FAS, com apoio da Goo-
gle.org, instituição filantrópica 
do Google, e em parceria com 
a Coordenação das Organiza-
ções Indígenas da Amazônia 
Brasileira (Coiab) e a Rede de 
Mulheres Indígenas do Ama-
zonas (Makira-E’ta).

O objetivo é potencializar 
projetos empreendedores de 
organizações e/ou grupos re-
gionais formais e informais, 
que tenham reconhecimento 
ou autodeclaração indígena e 

também com gestão de mu-
lheres indígenas.

Junto do aporte financeiro, 
as cinco organizações selecio-
nadas também terão acesso a 
serviços de iniciação empre-
endedora, assessoria técnica 
e treinamentos em gestão. 
Além delas, outras cinco clas-
sificadas, na sequência, serão 
beneficiados com formação 
em iniciação empreendedora.

“Estamos trabalhando para 
mostrar o protagonismo que 
as mulheres indígenas exer-
cem pela sustentabilidade 
na Amazônia. A FAS também 
construirá três centros de in-

clusão digital, onde treinará 
mulheres indígenas em design 
de projetos, finanças, vendas e 
marketing digital para ajudá-
-las a expandir seus empre-
endimentos. O recurso deverá 
colaborar com a incubação, 
financiamento e ampliação 
desses empreendimentos, 
além do desenvolvimento de 
um portfólio de soluções des-
tinado à realidade das mulhe-
res indígenas da Amazônia”, 
detalha Rosa dos Anjos, su-
pervisora da Agenda Indígena 
da FAS.

As propostas devem ser en-
viadas para o e-mail paren-
tasquefazem@fas-amazonia.
org e pelo WhatsApp (92) 
98643-0844.

Fundação Sustentável 
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentá-
vel da Amazônia por meio 
de programas e projetos nas 

áreas de educação e cidada-
nia, saúde, empoderamen-
to, pesquisa e inovação, 
conservação ambiental, 
infraestrutura comuni-

Mulheres indígenas empreendedoras

triplicar o mix de produtos. A 
empresa genuinamente ama-
zonense está presente nos 
estados do Amazonas, Pará, 
Acre, Roraima, Rondônia e 
Amapá. O plano de expansão 
prospecta atendimento futu-
ro do eixo Sul e Sudeste.

“Estamos em constante 
pesquisa porque o setor de 
alimentação é exigente. Re-
centemente, apresentamos 
um novo molho de pimenta 
murupi com tucupi para che-
fes de cozinha, em São Paulo. 
Foi um sucesso! O gostinho 

exótico do Amazonas, aliado à 
qualidade, agradou tanto que 
estamos pensando em inves-
tir nas regiões Sul e Sudeste do 
país”, avaliou Pedro Monteiro 
que, ao lado do sócio e primo 
Eduardo Monteiro, planejam a 
expansão da empresa.

indígenas com R$ 250 mil
tária, empreendedorismo e 
geração de renda.

A FAS tem como missão 
contribuir para a conserva-
ção do bioma pela valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade e pela melho-
ria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 15 
anos de atuação com números 
de destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de 
milhares famílias beneficiadas 
e a queda de 40% no desma-
tamento em áreas atendidas 
entre 2008 e 2021.

Coiab
A Coordenação das Organi-

zações Indígenas da Amazô-
nia Brasileira (Coiab), é uma 
organização indígena com 34 
anos de atuação na defesa 
dos direitos indígenas a ter-
ra, saúde, educação, cultura 
e sustentabilidade, conside-
rando a diversidades de povos, 
e visando sua autonomia por 
meio de articulação política e 
fortalecimento das organiza-
ções indígenas.

É a maior organização in-
dígena regional do Brasil em 
número de povos incluídos 

e área de abrangência. Atua 
em nove estados da Amazônia 
Brasileira (Acre, Amapá, Ama-
zonas, Maranhão, Mato Gros-
so, Pará, Rondônia, Roraima e 
Tocantins), e está articulada 
com uma rede composta por 
associações locais, federa-
ções regionais, organizações 
de mulheres, professores, es-
tudantes indígenas, e subdivi-
dida em 64 regiões de base.

Makira-E’ta
A Rede de Mulheres Indí-

gena do Estado do Amazonas 
– Makira E’ta é uma Organiza-
ção da Sociedade Civil (OSC) 
independente, privada, de in-
teresse público, sem vínculos 
político-partidários, com fins 
não econômicos, fundada no 
dia 29 de julho de 2017.   

Tem como missão a promo-
ção e o desenvolvimento so-
cial, político e econômico, com 
prioridade à mulher indígena. 
A Makira E’ta acredita em uma 
sociedade com igualdade de 
oportunidades a todos e nes-
te o protagonismo da mulher 
indígena principalmente nas 
comunidades que são excluí-
das das políticas públicas dos 
municípios.
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Alckmin destaca potencial da 
CBA no novo mercado verde
Alckmin destacou 
contexto internacional 
que faz do Brasil “a 
grande alternativa” 
para o novo mercado 

MARCELO CAMARGO/

O presidente da Repúbli-
ca em exercício, Geraldo 
Alckmin, disse na terça-
-feira (15) que o contex-

to internacional faz do Brasil 
“a grande alternativa” para um 
mercado que cada vez mais 
busca, além de qualidade e bom 
preço, produtos que sejam am-
bientalmente adequados.

Durante participação na con-
ferência O Powershoring e a 
Neoindustrialização Verde do 
Brasil – Perspectivas, Potencial, 
Políticas Públicas e Privadas, 
promovida pela Confederação 
Nacional da Indústria (CNI), em 
Brasília, Alckmin enumerou 
uma série de fatores que re-
presentam vantagens compe-
titivas para o país que, segundo 
ele, já é o quinto em atração de 
investimento direto.

A questão ambiental – e a 
constatação, principalmente 
por parte dos países ricos, de 
seus efeitos nocivos para o cli-
ma – representará, para Brasil 
e outros países com florestas 
em seu espaço geográfico, 
vantagens até então inéditas, 
disse Alckmin.

“A pergunta sempre foi ‘onde 
é que eu fabrico bem e barato? 
’ Agora é ‘onde é que eu fabrico 
bem, barato e consigo compen-
sar as emissões de carbono? ’ 
E aí o Brasil é a grande alter-

Em Tempo

Alckmin durante abertura da conferência “O Powershoring e a Neoindustrialização verde do Brasil”

de sucesso, que é o biodiesel. 
O presidente Lula, no primei-
ro mandato, lançou o B3, para 
trocar 3% do diesel por olhos 
vegetais, como de soja, mamo-
na, dendê, girassol ou gordura 
animal. Foi um sucesso. Passou 
para B7, B10, B13 e chegaria a 
B15, mas no ano passado foi 
reduzido para B10, diminuindo a 
presença do bio no diesel. Este 
ano voltou para B12. No ano 

que vem vai para B13 e depois 
B14 para então chegar a B15 e, 
depois, até o B20”, lembrou.

Alckmin reiterou que o Brasil 
não importa mais óleo diesel, 
de forma a manter a estratégia 
de substituí-lo cada vez ais 
pelo óleo vegetal produzido 
no próprio país, como é o caso 
do óleo de soja.

“Tem também o etanol, que 
é uma realidade. O carro flex é 

um orgulho brasileiro. A nossa 
gasolina é a única que tem 
27% de etanol, e há um estudo 
para chegarmos a 30%. Por 
isso emitimos menos [gases 
poluentes]. Se pegarmos do 
poço à roda, o etanol puro 
polui menos até que o [carro] 
elétrico, porque precisa levar 
em consideração como é que 
essa bateria é feita e qual é a 
energia utilizada para fabricá-

-la”, argumentou ao reafirmar 
que o biodiesel e o etanol re-
presentam “grandes possibili-
dades” para o futuro do país.

“O mundo inteiro vai tro-
car o querosene do avião por 
combustíveis sustentáveis, e 
Brasil e Estados Unidos são 
os dois grandes nessa área. Se 
nós corrermos nas pesquisas 
e na inovação, chegaremos na 
frente”, disse.

nativa. Teremos uma grande 
oportunidade. Já somos o quin-
to país do mundo em atração 
de investimento direto, e isso 
pode crescer enormemente. 
A neoindustrialização é exata-
mente isso, inovação e verde”, 
disse o presidente em exercício.

CBA
Segundo Alckmin, o Centro 

de Biotecnologia da Amazônia 
(CBA), que há 21 anos atua em 
pesquisa e cria novos produtos 
com matéria-prima da Amazô-
nia, terá papel relevante nesse 
contexto. Entre os produtos 
que são foco desse centro es-
tão alimentos, bebidas, medi-
camentos, cosméticos e farma-
cêuticos. Ele atua também na 
capacitação de moradores de 
comunidades tradicionais.

“Estamos com um novo mo-
delo e contrato de gestão com 
o CBA para darmos um outro 
passo no sentido de fazer a 
biodiversidade amazônica virar 
emprego e renda. Para virar pa-
tente, para virar negócio e para 
virar produto”, acrescentou.

Alckmin lembrou que, atu-
almente, o mundo depende 
principalmente de três flores-
tas tropicais, localizadas no 
Brasil, no Congo e na Indo-
nésia. “Sendo que a floresta 
amazônica é de longe é maior 
e a mais importante”.

Ele acrescentou que o go-
verno tem atuado para dar 
sequência à tarefa permanen-
te de trabalhar a titulação de 
terras e o combate ao des-
matamento. Uma outra tare-
fa citada pelo presidente em 
exercício é a descarbonização.

“E aí nós já temos um trabalho 

Empresas passam a aderir o 
uso de bermuda no trabalho 

A região Amazônia é conhecida 
pelo seu clima equatorial, carac-
terizado pelas elevadas tempe-
raturas e pelo grande volume de 
chuvas. Segundo o Instituto Nacio-
nal de Meteorologia (Inmet), em 
Manaus, a temperatura máxima 
atingida foi em maio desse ano, 
quando os termômetros mediram 
34,5 graus. Devido ao calor exces-
sivo, é comum o uso de roupas 
mais confortáveis que se adaptem 
ao clima, como as bermudas, por 
exemplo.

Esse tipo de vestimenta faz par-
te da cultura amazônica, o que é 
bastante comum até mesmo no 
ambiente de trabalho, que apesar 
de, na maioria das vezes, contar 
com a refrigeração, permite que 
os trabalhadores se sintam mais 
confortáveis e dispostos.

Na FPFtech, o uso de bermuda 
é liberado, permitindo uma maior 
qualidade de vida dos funcionários.

“Usar uma vestimenta mais 
leve deixa o ambiente mais con-
fortável, e isso acaba estimu-
lando a criatividade, permitindo 
também que nossos colabora-
dores trabalhem melhor. Procu-
ramos sempre respeitar o bem-
-estar de nossos funcionários”, 
ressalta Ana Ferreira, analista 
de pessoas da FPFtech.

Para o analista de sistemas da 
FPFtech, Romulo Cardoso, o uso de 
roupas mais leves é positivo desde 
o trajeto de casa até a chegada na 
empresa.

“Isso facilita muito para quem 
usa transporte coletivo, e até 
mesmo veículo particular, pois nos 
possibilita chegar mais confortável 
no ambiente de trabalho, além, é 
claro, de deixar as pessoas mais 
à vontade, o que contribui nas 
atividades do dia-a-dia. Deixa o 
ambiente mais leve e descontraí-
do”, enfatiza o colaborador.

CALOR AMAZÔNICO

Funcionários usam bermuda na FPFtech

Feira Internacional de Vinhos do Amazonas 

FIVA conta com stand do Quintas 
de São José do Rio Negro

O Quintas de São José do Rio Ne-
gro une os conceitos de bem-estar e 
qualidade de vida – presentes neste 
empreendimento de alto padrão – à 
sofisticação, leveza e bom gosto pro-
porcionados pela Feira Internacional 
de Vinhos do Amazonas (FIVA). O maior 
e melhor projeto residencial da Região 
Norte firmou patrocínio com a maior 
feira de vinhos da Amazônia e o público 
poderá visitar o stand exclusivo que 
o empreendimento terá no evento.

A 4ª edição da FIVA ocorrerá nos dias 
17 e 18 de agosto, das 18h às 22h, no 
Salão Bossa Nova, Arena da Amazônia 
(entrada pela rua Jornalista Flaviano 
Limongi, entre o sambódromo e a 
arena). Durante os dois dias, quem 
visitar o stand do Quintas será rece-
bido com uma taça de espumante e 
brindes, além de informativos sobre 
o empreendimento.

O evento tem como tema “Um en-
contro de aromas e sabores” e trará 
aos visitantes um percurso sensorial 
focado no universo dos vinhos e espu-
mantes. Serão disponibilizados mais 
de 250 rótulos, tanto de produção 
nacional quanto internacional.

Para desfrutar plenamente deste 
itinerário sensorial proporcionado 
pela feira, o público pode adquirir os 
ingressos por meio da Oba Ingressos, 
nas bilheterias do Teatro Manauara 
e do Millennium Shopping, além de 
fazê-lo pelo portal baladaapp.com.
br, ao valor de R$ 150 por cada dia.

Um dos idealizadores do evento, 
Leonardo Felicori afirma que a FIVA 
é uma tentativa de movimentar o 
público A&B, com enfoque neste “ali-

DIVULGAÇÃO

FEIRA DE VINHOS 
DIVULGAÇÃO

mento” milenar.
“Para o Estado do Amazonas, 

assim como para o mercado, 
é de suma importância que 
aconteça este tipo de feira 
para aproximar consumidores 
de tendências e lançamentos, 
bem como os rótulos já consa-
grados no mercado”, afirmou.

Leonardo acrescenta que, a 
cada ano, a FIVA vem se conso-
lidando e ganhando confiança 
dos parceiros, consumidores, 
vinícolas e importadoras do 
setor.

“Nosso evento traz um aque-
cimento e movimenta o setor de 
vinhos local e acontece estra-
tegicamente em agosto, que é 
quando lojistas e distribuidores 
se planejam para iniciar as ven-
das de final de ano”, informou o 
idealizador da feira.

Bem-estar e qualidade de vida
Para o diretor da BTP Urbanis-

mo, incorporadora responsável 
pelo Quintas de São José do Rio 
Negro, João Batista Pi, o patro-
cínio e participação no evento 
fazem parte das ações de marke-
ting e comercial voltadas para as 
vendas do projeto residencial de 
lotes que fica na Estrada do Cetur, 
bairro Tarumã, zona Oeste de Ma-
naus. A ação visa se aproximar de 
um público alvo do empreendi-
mento, semelhante, de maneira 
geral, aos visitantes da feira, para 
que possam conhecer o Quintas.

O Quintas de São José do 
Rio Negro foi concebido para 
atender à necessidade de quem 
sonha em morar com conforto, 
segurança e contato direto com 
a natureza, bem próximo à área 
urbana de Manaus.
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Em Tempo

Como parte do forta-
lecimento da agri-
cultura familiar nos 
nove polos agrícolas 

de Manaus, o prefeito Da-
vid Almeida realizou, na ma-
nhã desta terça-feira, 15, a 
abertura do evento “Dia de 
Campo Manaus + Agro 2023”, 
na Fazenda Experimental, 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam), localiza-
da no quilômetro 38, BR-
174. A ação foi coordenada 
pela Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal 
(Semacc), e contemplou 
quase 800 agricultores de 
diferentes polos rurais da 
capital amazonense.

Durante o evento, David 
Almeida destacou o intuito 
de levar ainda mais inves-
timentos e conhecimento 
aos produtores da capital, 
que têm recebido incentivos 
e fomentos da prefeitura, 
gerando mais empregos e 
renda.

“Nós queremos fortalecer 
essa cadeia produtiva, que-
remos investir cada vez mais, 
entregando implementos 
agrícolas, entregando insu-
mos, e também fortalecen-
do o apoio científico com a 
Ufam. Essa parceria vai fazer 
com que a gente possa pre-
parar os jovens para serem 
técnicos agrícolas, melho-
rando a produção, para ser 
escoada na grande Manaus”, 
acentuou o prefeito.

Evento busca 
soluções para 
geração de mais 
emprego e renda.

DIVULGAÇÃO 

Ação contou com diversas atividades como palestras com técnicos e agrônomos renomados 

Evento reforça importância 
da agricultura familiar 

Com uma programação 
especial, nunca antes rea-
lizada, a ação foi sucesso 
de público e contou com 
diversas atividades voltadas 
para a agricultura familiar, 
como palestras com técni-
cos e agrônomos renomados 
na área de cultivo de maniva, 
do café, suinocultura, pisci-
cultura e mandicultura. Um 
dos momentos mais espera-
dos foi a palestra do agrôno-
mo especialista em maniva, 
Benedito Dutra, natural do 
Estado do Pará, que veio, 
especialmente, para dividir 

DIA DA SEGURANÇA 

Evento contará com atividades para a população como corte de cabelo e pintura do 168

Ações de cidadania acontecem nesta quarta-feira em Coari 
Redação

A Transpetro promoverá, 
nesta quarta-feira, dia 16, 
em Coari (AM), uma mo-
bilização com ações para 
conscientizar a popula-
ção sobre a importância 
da preservação das faixas 
por onde passam dutos de 
combustíveis em todo país. 
O Dia da Segurança na Faixa 
de Dutos, conhecido como 
Dia do 168, foi criado pela 
companhia para alertar so-
bre a necessidade de man-
ter a integridade dos dutos 
e divulgar o telefone 168, 
canal oficial para contato 
direto com a população.

O evento acontecerá das 
10h às 16h, em parceria com 
a Secretaria de Saúde, e 
contará com atividades 
para a população como 
corte de cabelo e pintura 
do 168.

Com o objetivo de es-
treitar o relacionamento 
comunitário, a Transpetro 

DIVULGAÇÃO 

Para nós, isso é fundamental, 
dentro e fora da companhia. 
O transporte dutoviário é que 
garante que diariamente as 
pessoas se locomovam em 
seus veículos, recebam en-
comendas e viajem de avião. 
E essa operação é garantida 
pela logística segura ofere-
cida pela companhia.  A ma-
nutenção dessa segurança 
também depende da cola-
boração da população, que 
vive ao longo das faixas de 
dutos, por isso a mobilização 
comunitária é fundamen-
tal”, explica o presidente da 
Transpetro, Sérgio Bacci.

A relevância do relaciona-
mento comunitário contínuo 
é destacada também pela 
gerente setorial de Respon-
sabilidade Social da Transpe-
tro, Juliana Assis.

“A Transpetro se relacio-
na de forma perene com 
as comunidades. Operamos 
cerca de 8.500 quilômetros 
de faixas de dutos pelo país 
e estamos presentes na 

vida de centenas de milha-
res de pessoas que habitam 
terrenos vizinhos às nossas 
instalações, desde Coari, no 
Amazonas, até Rio Grande, 
no Rio Grande do Sul. Para 
isso, desenvolvemos diver-
sos projetos que impactam 
a vida de 800 comunidades 
em todo o Brasil. Nossa in-
tenção é reforçar ainda mais 
a importância da responsa-
bilidade social da companhia 
nos próximos anos.”

O tridígito 168, criado há seis 
anos, é o canal onde a popu-
lação que é vizinha aos dutos 
pode enviar dúvidas e suges-
tões ou comunicar qualquer 
movimentação suspeita nas 
faixas e em terrenos próxi-
mos, como atividades notur-
nas, cheiro forte de combus-
tível e presença de carros e 
pessoas com mangueiras e 
outros equipamentos. O ano-
nimato é garantido, a ligação 
é gratuita e o telefone fun-
ciona 24 horas por dia, sete 
dias por semana.

fechou parcerias com diversos 
órgãos públicos e organizações 
privadas para ofertar uma série 
de serviços relevantes e gra-
tuitos aos moradores vizinhos 
às faixas dos dutos operados 
pela empresa.

As ações ocorrerão nos es-
tados de Alagoas, Amazonas, 

Bahia, Ceará, Espírito Santo, 
Minas Gerais, Paraná, Pernam-
buco, Rio de Janeiro, Rio Gran-
de do Sul, Santa Catarina, São 
Paulo e Sergipe, além do Dis-
trito Federal. Serão ofertados 
desde a emissão de documen-
tos até exames laboratoriais, 
passando por serviços jurídicos 

e de beleza. Tudo oferecido 
por meio de parcerias firmadas 
com as prefeituras locais, Se-
brae, OAB, Senai, PoupaTempo 
e Hemocentro, entre outras 
instituições.

“Esta ação reflete o com-
promisso da Transpetro com 
a segurança e com as pessoas. 

seus conhecimentos com o 
público presente.

“Dividir meus conheci-
mentos com esses agricul-
tores sedentos de conhe-
cimento me deixou muito 
feliz e com a sensação de de-
ver cumprido. As perguntas 
e as trocas de experiência 
nos fortalecem. Poder falar 
sobre a cultura da mani-
va para um público que vai 
colher e produzir produtos 
derivados da mandioca é 
sempre muito produtivo”, 
frisou Dutra.

De acordo com o titular da 

Semacc, Wanderson Costa, 
a palestra com o especialis-
ta era bastante aguardada, 
pois a prefeitura está, pela 
primeira vez, trabalhando o 
fomento da maniva, incenti-
vando a agricultura familiar 
em todos os polos agrícolas 
da capital.

“Estou muito feliz em po-
der, junto com o prefeito 
David e nossa equipe de 
agro, trocar experiência e 
conhecimento com todos os 
participantes. Pude dividir, 
de forma muito positiva, as 
técnicas do plantio e cul-

tivo desde a maniva até a 
mandioca sendo colhida. A 
palestra do Dutra foi espe-
tacular e muito profissio-
nal”, disse Costa.

A Semacc tem incentiva-
do a agricultura familiar em 
todos os nove polos agríco-
las da capital. Somente na 
primeira etapa da entrega 
e fomento da maniva, mais 
de cinco hectares começam 
a receber a cultura, com o 
propósito de colher mais 
100 toneladas da raiz de 
mandioca, gerando mais 
emprego e renda.

Programa 
oferta suporte 
emocional

Mais de 18,6 milhões 
de mulheres foram 
agredidas no Brasil, 
em 2022, segundo 
dados do Fórum Bra-
sileiro de Segurança 
Pública e Datafolha. 
Por dia, esse número 
representa um estádio 
lotado. Uma média de 
50 mil vítimas sofrendo 
algum tipo de violência 
todos os dias. 

Por isso, a Legião 
da Boa Vontade (LBV) 
está intensificando 
seu atendimento psi-
cológico para pessoas 
do gênero feminino a 
partir dos 12 anos, prio-
rizando as que se en-
contram em situação 
de pobreza. A iniciativa 
é destinada a vítimas de 
violência doméstica, de 
gênero e dos diferentes 
tipos de discriminação, 
sexismo e violação dos 
direitos humanos. 

A ação faz parte do 
programa Ser Mulher 
que tem o objetivo de 
oferecer atendimen-
tos psicológicos on-
-line, gratuito, de for-
ma a oportunizar apoio 
emocional, melhora da 
autoestima, autoco-
nhecimento e empo-
deramento a meninas 
e mulheres, apoiando-
-as no enfrentamento 
e no rompimento dos 
ciclos de violência e na 
ressignificação das ex-
periências vividas.

As inscrições podem 
ser feitas de qualquer 
parte do Brasil pelo 
WhatsApp (11) 99996-
6557. O caso é anali-
sado, e o atendimento 
agendamento. Para 
outras informações, 
acesse www.lbv.org.br 

VIOLÊNCIA 
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Blecaute deixa mais de 3 milhões 
de amazonenses sem energia
As cidades de 
Manacapuru, 
Iranduba, 
Presidente 
Figueiredo, 
Parintins e 
Itacoatiara também 
foram afetadas

FOTOS: DIVULGAÇÃO

O apagão nacional de 
energia afetou Manaus 
e outras cidades do 
Amazonas, na manhã 

desta terça-feira (15). O desli-
gamento prejudicou o forneci-
mento de água e serviços pú-
blicos na capital atingindo cerca 
3,9 milhões de amazonenses. 

Conforme a Amazonas Ener-
gia, às 07h32, ocorreu um des-
ligamento intempestivo do Li-
nhão de Tucurui, ocasionando 
blecaute no sistema de Manaus 
e Interligados, afetando tam-
bém as cidades de Manacapuru, 
Iranduba, Presidente Figueire-
do, Parintins e Itacoatiara.

A concessionário informou 
que aguarda orientações de 
restabelecimento pelo Opera-
dor Nacional do Sistema – ONS.

Em nota divulgada, o ONS 
informou que a interrupção de 
energia que atingiu diversos 
estados brasileiros ocorreu por 
causa da abertura de interliga-
ção da rede de operação do sis-
tema nacional, entre as regiões 
Norte e Sudeste.

Segundo a nota, foram in-
terrompidos 16 mil megawatts 
(MW) de carga, nos estados do 
Norte e Nordeste. A interrup-
ção também afetou estados do 
Sudeste. De acordo eles, 6 mil 
MW já foram recompostos des-
de que o serviço foi iniciado, às 
9h16, e as causas da interrupção 
continuam sendo apuradas.

O ministro de Minas e Energia, 
Alexandre Silveira, determinou 
a criação de uma sala de situa-
ção para acompanhar o proces-
so de recomposição do sistema 
e para apurar a ocorrência.

Fornecimento de água afetado
O desligamento da energia 

afetou o fornecimento de água 
em Manaus, Itacoatiara e Pre-
sidente Figueiredo. Conforme a 
concessionária, todos os siste-
mas hidráulicos de distribuição 
de água da cidade foram des-
ligados e só podem retornar à 
operação após a energia elétrica 
ser reestabelecida na capital.

“Todas as regiões da cidade 
podem apresentar oscilações 
no abastecimento de água du-
rante a terça-feira. A previsão 
é que, após energia ser resta-
belecida, o serviço de água na 
cidade entre em normalização 
gradativa e seja completamente 
recuperado em até 24 horas”, 
informou a empresa

A Águas de Manaus reforça 
que está com equipes mobiliza-
das com carros-pipa, para abas-
tecer locais prioritários, como 
hospitais e Unidades Básicas 
de Saúde.

Comerciantes atingidos 
A falta de energia também 

afetou o comércio na capital 
amazonense. Para não perder 
100% do seu produto, por causa 
do apagão, o casal de empresá-
rios Júlia Carla Gonzalez e De-
nison Araújo distribuiu dois mil 
picolés da massa nos semáforos 
do cruzamento das ruas Djalma 
Batista e João Valério, nesta 
terça-feira (15), em Manaus.

“A Amazonas Energia tem que 
entender que Manaus é uma 
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Comércio em feira de Manaus abriu as portas à luz de velas

Alunos tiveram que voltar para suas casas após apagão

“Os professores levaram a 
gente para a quadra e ainda 
ficaram um tempo conosco por 
conta de uma prova importan-
te que teríamos hoje, mas por 
conta da situação, eles deci-
diram liberar todos os alunos. 
Essa situação é bem ruim para 
gente, pois esse ano já fomos 
afetados com aquela greve e 
mesmo assim, tem aluno aqui 
que mora longe daqui e tem 
que esperar o pai até a hora 
da saída”, disse o aluno.

Em nota, a Secretaria de Es-
tado de Educação e Desporto 
Escolar informou que após a 
interrupção do fornecimento 
de energia, em Manaus e mu-
nicípios atendidos pelo sistema 
interligado do Linhão do Tucu-
ruí, as aulas nas unidades es-
colares da rede estadual foram 
encerradas e os estudantes 
liberados depois da merenda 
escolar.

A Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) informou 
que o apagão que ocorreu em 
todo o país afetou o funciona-
mento das unidades de ensi-
no municipais de Manaus, que 
operaram até as 9h30 no turno 
da manhã e depois os alunos 
foram dispensados.

Causas 
O apagão começou a ser 

registrado nos sistemas do 
ONS exatamente às 8h31 no 
horário de Brasília – quan-
do foi interrompido o tra-
dicional aumento da carga 
do sistema elétrico. Em dez 
minutos, a carga do siste-
ma elétrico brasileiro caiu 
25,9%.

Dados que mede o SIN do 
ONS mostram que o Brasil 
registrava 73.484,7 MW às 
8h30 no horário de Brasí-
lia em trajetória de alta – 
exatamente como acontece 
todas as manhãs. Mas, no 
minuto seguinte, às 8h31, 
a carga do sistema cai re-
pentinamente cerca de 7%.

A perda de carga continua 
nos minutos seguintes até 
às 8h40, quando o siste-
ma registra a menor carga 
do dia, de 54.383,7 MW. Os 
dados do SIN mostram que 
houve, em dez minutos, per-
da de carga de mais de um 
quarto da energia do siste-
ma. A partir das 8h41, a carga 
volta a subir gradativamen-
te. Segundo o analista de 
Economia da CNN Fernando 
Nakagawa, o Norte foi a re-
gião que mais sofreu com o 

metrópole, a gente não pode fi-
car reféns do Linhão. Tem que ter 
uma alternativa para ter ener-
gia própria. É uma vergonha, se 
cair o Linhão ficar à mercê, não 
podemos ficar reféns, tem que 
ter um plano B”, desabafou o 
empresário.

Segundo Júlia Carla, para não 
perder o estoque e nem desper-
diçar o produto fabricado, que 
é perecível, decidiram fazer a 
distribuição.

“Estava um pouco triste com 
esse prejuízo, porque meu pro-
duto é muito perecível, então, 
resolvi trazer junto com minha 
equipe, dois mil picolés da massa 
e distribuir para a população”.

Além de Júlia e Denicon, o 
comerciante José Edmar, de 22 
anos, que tem uma loja de va-
riedades no Mini Shopping da 
Compensa, contou que perdeu 
clientes por conta da interrupção 
no fornecimento de energia e 
estava na torcida para o retorno.

“Hoje começamos cedo, como 
todos os outros dias, mas a ener-
gia atrapalhou bastante tanto 
na questão da iluminação do 
nosso espaço que é fechado, 
como também do funcionamen-
to das maquininhas de cartão ou 
internet para passar Pix. Agora 
a gente fica na torcida para que 
a energia volte e assim a gente 
consiga trabalhar normal”, disse.

Outros trabalhadores que 
também precisaram buscar al-
ternativas para conseguir ven-
der seus produtos em feiras da 
capital, recorreram a tradicional 
luz de vela, como foi o caso do 
Luiz que trabalha como feirante 
na avenida São Pedro, na Zona 
Oeste de Manaus.

“O medo mesmo é perder os 
produtos que precisam ficar 
congelados. Hoje o problema foi 
fora do Amazonas, mas aqui, já 
tivemos outros problemas com a 
Amazonas Energia e ficar à luz de 
velas não é novidade para gente”, 
disse o trabalhador.

Legenda: Comércio em feiras 
de Manaus abriram as portas ‘à 
luz de velas

Escolas 
O aluno Satre Santos de Cas-

tro, de 17 anos, que estuda na 
Escola estadual Corenel Pedro 
Câmara, na compensa, contou 
que precisou retornar para casa 
após o anúncio de que a aula 
havia sido suspensa no dia de 
uma prova importante.

‘Apagão’ foi provocado pelo desligamento intempestivo do Linhão de Tucurui 

apagão, com uma queda de 
83,8% da carga em pouco 
mais de dez minutos.

De acordo com o ONS, a 
ocorrência desta terça pro-
vocou a “separação elétrica” 
das regiões Norte e Nordeste 
das regiões Sul e Sudeste.

O Ministério de Minas e 
Energia (MME) informou 
que, até às 12h30, já fo-

ram restabelecidas 85% 
das cargas afetadas no 
Nordeste e 41% no Norte. 
Todas as capitais da região 
Nordeste já tiveram o su-
primento de energia nor-
malizado, segundo o MME.  
A situação já foi normali-
zada nos locais afetados 
das regiões Sul, Sudeste e 
Centro-Oeste também.
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ONS diz que apagão foi provocado 
Apagão começou 
a ser registrado 
às 8h31, quando 
foi interrompido o 
aumento da carga 
do sistema elétrico

MARCELLO CASAL JR.

O Distrito Federal e 25 
estados de todas as 
regiões sofreram um 
apagão na manhã des-

ta terça (15). Segundo relatos 
de usuários, a energia come-
çou a parar de ser transmitida 
por volta das 8h31, segundo os 
registros do Operador Nacional 
do Sistema Elétrico (ONS). De 
acordo com o ONS, a ocorrência 
desta terça provocou a “separa-
ção elétrica” das regiões Norte 
e Nordeste das regiões Sul e 
Sudeste. Apenas o estado de 
Roraima não foi afetado, por 
não ser conectado ao Sistema 
Interligado Nacional (SIN).

O Ministério de Minas e Ener-
gia (MME) informou que, até às 
12h30, já foram restabelecidas 
85% das cargas afetadas no 
Nordeste e 41% no Norte. Todas 
as capitais da região Nordes-
te já tiveram o suprimento de 
energia normalizado, segundo o 
MME.  A situação já foi norma-
lizada nos locais afetados das 
regiões Sul, Sudeste e Centro-
-Oeste também.

Como o apagão aconteceu?
O apagão começou a ser re-

gistrado nos sistemas do ONS 
exatamente às 8h31 no horário 
de Brasília – quando foi inter-
rompido o tradicional aumento 
da carga do sistema elétrico. Em 
dez minutos, a carga do sistema 
elétrico brasileiro caiu 25,9%.

Dados que mede o SIN do ONS 
mostram que o Brasil registrava 

Em Tempo

Todas as regiões do Brasil foram afetadas e Norte foi a que mais sofreu com a queda

é o único ainda desconecta-
do do SIN. Segundo o ONS, a 
ocorrência às 08h31 desta terça 
provocou a “separação elétrica” 
das regiões Norte e Nordeste 
das regiões Sul e Sudeste. Isso 
levou à “abertura das interli-
gações entre essas regiões”. A 
“interligação elétrica” é como o 
ONS chama o conjunto de linhas 
de transmissão que conecta 
duas ou mais áreas do sistema.

Falha em Imperatriz/MA di-
vidiu país ao meio

O diretor editorial, Daniel Rit-
tner, apurou com técnicos do 
setor elétrico que a falha na 

interligação aconteceu em um 
circuito perto de Imperatriz, no 
Maranhão – uma falha que, na 
prática, dividiu o país ao meio.

No momento da ocorrência, a 
região Norte/Nordeste enviava 
grandes quantidades de ener-
gia para o subsistema Sudeste/
Centro-Oeste. Com a interliga-
ção comprometida, o subsiste-
ma Sudeste/Centro-Oeste não 
gerava energia suficiente para 
atender toda a demanda, então 
houve acionamento do chama-
do ERAC — Esquema Regional 
de Alívio de Carga.

Esse mecanismo, previsto nas 
operações do sistema elétrico, 

derruba automaticamente o 
fornecimento de energia em 
algumas localidades a fim de 
minimizar os efeitos da perda 
de energia. E apesar dos sub-
sistemas de Norte e Nordeste 
estarem “exportando” energia 
no momento da falha, não foi 
possível manter a continuidade 
das operações nessas regiões, 
porque era preciso desligar 
turbinas de usinas hidrelétricas 
para impedir uma sobrecarga no 
sistema, que também derruba-
ria as redes.

“Houve pelo menos 16 mil MW 
de interrupção de energia. O 
Operador, assim que identificou 

73.484,7 MW às 8h30 no horário 
de Brasília em trajetória de alta 
– exatamente como acontece 
todas as manhãs. Mas, no mi-
nuto seguinte, às 8h31, a carga 
do sistema cai repentinamente 
cerca de 7%.

A perda de carga continua 
nos minutos seguintes até às 
8h40, quando o sistema registra 
a menor carga do dia, de 54.383,7 
MW. Os dados do SIN mostram 
que houve, em dez minutos, 
perda de carga de mais de um 
quarto da energia do sistema. A 
partir das 8h41, a carga volta a 
subir gradativamente.

Segundo o analista de Econo-
mia, Fernando Nakagawa, o Nor-
te foi a região que mais sofreu 
com o apagão, com uma queda 
de 83,8% da carga em pouco 
mais de dez minutos.

O que provocou o apagão?
De acordo com o ONS, às 

08h31 desta terça-feira, houve 
uma “ocorrência” – termo utili-
zado pela entidade para definir 
qualquer evento ou ação que 
leve o Sistema Interligado Na-
cional (SIN) a operar fora de suas 
condições normais. 

O SIN é um sistema de grande 
porte que interconecta, em uma 
malha de transmissão, a energia 
elétrica gerada em usinas hidre-
létricas, termelétricas e eólicas 
no país. O ONS é a entidade 
responsável por coordenar e 
controlar as operações do SIN.

Esse sistema é formado por 
quatro “subsistemas” divididos 
pelas regiões do Brasil: Sul, Su-
deste/Centro-Oeste, Nordeste 
e Norte. O estado de Roraima 

Explosão de posto de gasolina 
mata 35 pessoas na Rússia

Um incêndio causou a explosão de 
um posto de gasolina na república 
do Daguestão, no sul da Rússia, na 
noite da última segunda-feira (14). 
Segundo autoridades locais, pelo 
menos 35 pessoas morreram e de-
zenas ficaram feridas. As chamas co-
meçaram em uma oficina mecânica 
e depois se espalharam para o posto 
que ficava ao lado, nos arredores da 
capital do Daguestão, Makhachkal, 
conforme informou o Ministério de 
Situações de Emergência da Rússia.

Pelo menos três corpos foram 
recuperados dos escombros, infor-
mou a agência de notícias TASS. O 
veículo informou que 80 pessoas 
ficaram feridas, citando um depar-
tamento do Ministério da Saúde da 
Rússia, em uma aparente revisão 
do número de feridos que Melikov 

apontou, anteriormente, em 102.
O Ministério de Situações de 

Emergência disse que enviou uma 
aeronave especial para evacuar as 
vítimas da explosão para hospitais 
em Moscou. Especialistas do Cen-
tro Federal de Medicina de Desas-
tres do Ministério da Saúde, bem 
como de organizações médicas 
de Moscou, também chegaram ao 
Daguestão para prestar assistência, 
segundo a TASS.

Os esforços de busca e resgate 
estavam em andamento na manhã 
desta última terça-feira (15), com 
equipes de emergência limpando 
os escombros e procurando por so-
breviventes em potencial, informou 
a agência. O Comitê Investigativo da 
Rússia abriu um inquérito criminal 
sobre o incêndio mortal. 

INCÊNDIOS

Equipes de resgate apagando incêndio, em Makhachkala 

Medida atende pedido do Ministério do Meio Ambiente

Governo autoriza contratação 
de 257 servidores para o Ibama

Foi publicado nesta última terça-
-feira (15) no Diário Oficial da União 
o decreto que autoriza o Institu-
to Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama) a nomear 257 candidatos 
aprovados no cadastro reserva do 
concurso público realizado em ja-
neiro de 2022. A medida atende ao 
pedido do Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima (MMA) 
e autorizado pelo Ministério da 
Gestão e da Inovação em Serviços 
Públicos (MGISP) em junho deste 
ano.

Serão nomeados 24 analistas 
administrativos, 100 analistas am-
bientais e 133 técnicos ambientais. 
Os novos servidores reforçam a 
instituição que atua nas ações 
de proteção ambiental, além de 
articular e desenvolver políticas 
de gestão do meio ambiente, com 
atribuições como a concessão de 
licenças ambientais.

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva já havia mencionado a impor-
tância de recompor a instituição, 
durante a cerimônia de anúncio de 
reajuste para servidores federais, 
em abril deste ano. Ele lembrou 
que o Ibama já havia tido um qua-
dro de 1,7 mil trabalhadores e que 

VINÍCIUS MENDONÇA/IBAMA

CONCURSO
HANDOUT / RUSSIAN EMERGENCY MINISTRY / AFP

atualmente conta com cerca 
de 700.

“O que vai resolver de ver-
dade é contratar funcionário 
pra pôr o pé na estrada e con-
trolar o que precisa controlar”, 
afirmou.

No dia 5 de junho, a minis-
tra do Meio Ambiente, Marina 
Silva, enviou um ofício ao Mi-

nistério da Gestão propondo 
o ingresso imediato dos 257 
novos servidores, com a jus-
tificava que a iniciativa “con-
tribuirá para a melhoria na 
qualidade dos trabalhos e au-
xiliará na resposta ao enorme 
desafio assumido pelo país de 
zerar o desmatamento ilegal 
até 2030”.

a situação, iniciou ação conjunta 
com os agentes para restabele-
cer a energia nas regiões”, disse 
o ONS.

Retomada das cargas afe-
tadas

O ONS afirmou que as cau-
sas da ocorrência – ou seja, o 
que provocou essa falha nas 
interligações dos subsistemas 
Norte e Nordeste com o Sul e 
Sudeste/Centro-Oeste – ainda 
estão sendo apuradas.

O vice-presidente Geraldo 
Alckmin disse que a investi-
gação da causa da perda de 
carga no sistema será feita 
após a normalização completa 
dos locais afetados – o que 
deve ocorrer “em poucas ho-
ras”. Alckmin afirmou que a 
falta de energia pode ter sido 
consequência de uma falha 
em uma subestação de trans-
missão de energia na cidade 
de Imperatriz (MA).

“Estamos com um problema 
em Imperatriz, no Maranhão, 
mas já estão debruçados sobre 
o problema”, sinalizou.

O Ministério de Minas e Ener-
gia informou que, até as 12h30 
desta terça-feira (15), foram 
restabelecidas 85% das cargas 
afetadas no Nordeste e 41% no 
Norte, após o apagão que atingiu 
todas as regiões brasileiras.

Todas as capitais da região 
Nordeste já tiveram o supri-
mento de energia normaliza-
do, segundo a pasta. A situação 
já foi normalizada nos locais 
afetados das regiões Sul, Su-
deste e Centro-Oeste, diz o 
governo.

por ‘separação elétrica’
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Orquestra faz homenagem 
Trazendo maiores 
sucessos do 
rei Roberto 
Carlos em novos 
arranjos, tributo 
conta com 
participação 
da cantora 
roraimense Sarah 
Almeida 

DIVULGAÇÃO

A Orquestra de Violões 
do Amazonas (Ovam) 
apresenta na terça-
-feira (15), às 20h, 

no Teatro Amazonas, o con-
certo “Emoções”. Trazendo 
os maiores sucessos do rei 
Roberto Carlos em novos ar-
ranjos, o tributo conta com 
a participação da cantora 
roraimense Sarah Almeida. 
A entrada é gratuita.

Ao longo dos anos, a Ovam 
tem realizado importantes 
parcerias com artistas na-
cionais e internacionais. De 
acordo com o maestro Davi 
Nunes, regente da orquestra, 
nesta proposta o convite se 
estendeu a artista que tem 
sido um sucesso em Roraima.

“Com o espetáculo ‘Emo-
ções’ vamos trazer um re-
pertório com as canções mais 
emblemáticas do rei, na voz 

Em Tempo

Espetáculos têm entrada gratuita 

materializa num show muito 
especial para a cantora. “Es-
tou muito grata pela oportu-
nidade e pela receptividade, 
estou há pouco tempo aqui 
mas já me sinto bem acolhida. 

A expectativa é de que seja um 
show marcante, que vai emo-
cionar a todos que estiverem 
no Teatro”, conta Sarah.

A Orquestra de Violões 
do Amazonas foi criada em 

março de 2000, como um 
novo elemento no campo das 
artes, oferecendo ao público 
a oportunidade de usufruir a 
boa técnica do violão, pro-
porcionando apresentações 

de caráter artístico e pe-
dagógico, ampliando possi-
bilidades de divulgação da 
cultura musical do repertó-
rio violonístico no Amazonas 
para o Brasil afora.

de Sarah. Essa é uma boa 
oportunidade para estreitar 
laços e fazer parcerias com o 
estado”, destaca.

A trilha sonora que sempre 
fez parte da vida de Sarah se 

Livro ‘Beleza Decifrada’ 
é lançado nesta quinta

O renomado médico cardio-
logista Dr. Aristóteles Comte 
de Alencar Filho lançará nesta 
quinta-feira, dia 17 de agosto de 
2023, às 19 h, no salão nobre do 
Palácio Rio Negro, o livro intitu-
lado ‘Beleza Decifrada - Detalhes 
da arte antiga nos monumentos 
do largo de São Sebastião e en-
torno’, editado pela editora Valer.

A obra trata de segredos de-
cifrados dos monumentos situ-
ados no Largo de São Sebastião 
e seu entorno, principalmente o 
dedicado à Abertura dos Portos 
do Rio Amazonas e seus afluen-
tes às Nações Amigas.

Conforme a editora, o autor 
realizou uma pesquisa ampla, 
com farta documentação e com 
registros fotográficos que en-
cherão de beleza os olhos de cada 
leitor. “Este é, certamente, um 
livro que faltava nas bibliotecas 
de qualquer interessado em Arte, 
Arquitetura e História, bem como 
daqueles que são ávidos por be-

leza e curiosidades”, ressaltou a 
Dra. em Filosofia.

Nas palavras do autor, o livro 
é dedicado a todas as pessoas 
que gostam de visitar o passado 
e procuram admirar e preservar 
o que nos foi legado por aqueles 
que nos precederam.

“É um retorno ao passado por 
meio dos belos monumentos, 
prédios, objetos e obras de arte 
que teimam em resistir às intem-
péries e intervenções, por vezes 
equivocadas, dos seres huma-
nos”, explicou o médico e escritor.

Sobre a Editora Valer
Com quase 30 anos no merca-

do editorial e mais de 2 mil livros 
publicados, a Editora Valer fez 
e continua fazendo história na 
publicação de livros produzidos 
nas Amazônias. Obras que vão 
desde Direito, Literatura, pes-
quisas científicas até os infan-
tojuvenis com ambientação nas 
Amazônias.

LITERATURA 

Para adquirir a obra basta acessar o site da editoravaler.com.br 

Programação do projeto Circuito Cultural de Teatro entra na reta final 

Espetáculo ganha três apresentações 
em escolas da zona rural

O “Projeto Circuito Cultural de Tea-
tro na Zona Rural”, contemplado pelo 
Prêmio Thiago de Mello - 2022, da 
Prefeitura de Manaus, entra na reta 
final com as apresentações do espe-
táculo “O cavaleiro da armadura de 
sol”. As encenações serão realizadas 
de 16 a 18 de agosto,  nas três comu-
nidades rurais que participaram do 
projeto: Ismail Aziz, Comunidade do 
Km 35 e Tarumãzinho Comunidade 
São Sebastião, todas na zona rural 
de Manaus.

As três encenações serão precedi-
das pela “vivência” com os participan-
tes do espetáculo, onde a população 
poderá acompanhar toda a prepara-
ção dos artistas antes de entrarem 
em cena. Além disso, após o término 
de cada apresentação, também será 
realizado um “debate” sobre a obra. 

Esta é a penúltima atividade do 
projeto idealizado e executado pela 
artista Ana Cláudia Motta, que ofer-
tará ainda, em contrapartida ao edi-
tal, uma oficina cultural no Centro 
Municipal de Arte Educação Aníbal 
Beça, na zona leste de Manaus, de 
23 a 25 de agosto.

As apresentações do espetáculo 
ocorrerão nas escolas onde foram re-
alizadas as oficinas da primeira etapa 
do projeto e serão abertas para toda 
comunidade. 

“Antes da nossa contrapartida na 
zona leste, nós vamos ter como fecha-
mento do projeto as apresentações 
de ‘O cavaleiro da armadura de sol’ 
que é uma comédia de categoria livre, 
que tem uma larga experiência com 
o público de muitas apresentações. 
Este espetáculo estreou em 2011, já 
temos uma trajetória de sucesso, 

DIVULGAÇÃO

PROJETO
DIVULGAÇÃO

já foi premiado em festivais, e 
nos trouxe frutos muitos bons”,  
compartilhou Ana Cláudia. 

Programação 
A primeira apresentação do “O 

cavaleiro da armadura de sol” será 
dia 16 de agosto, na Escola Munici-
pal Abílio Alencar, na comunidade 
do KM 35 - AM 010, às 15h. 

Já no dia 17 de agosto, é a vez da 
Escola Municipal São Sebastião 
II, no Tarumãzinho Comunidade 
São Sebastião, rio Negro, às 9h. 
E encerrando a rodada de vivên-
cia, apresentação e debate, dia 
18 de agosto, às 18h, o  Centro 
Municipal de Educação Infantil 
(CMEI) Ismail Aziz, na Comunida-
de Ismail Aziz, na BR-174, recebe 
o grupo encerrando mais essa 

etapa do projeto. 

Sobre o projeto
Desde o dia 31 de julho, o pro-

jeto “Circuito Cultural Teatro na 
Zona Rural”, levou arte, cultura 
e formação a estudantes, edu-
cadores e comunitários de modo 
geral de três comunidades rurais 
do Amazonas. 

O “Circuito Cultural” é foca-
do na produção teatral, para 
isso o projeto se desenvolveu 
com apresentações de teatro, 
vivências, debates e oficinas de 
formação. Todas as atividades 
foram gratuitas, possibilitando 
desenvolvimento e/ou fortale-
cimento de atividades artísticas 
independentes da região urbana 
de Manaus.

ao rei Roberto Carlos 



Manaus, quarta-feira 16 de agosto de 2023Plateia 14

 

   Em Tempo

O Teatro Amazonas 
divulga a programa-
ção de espetáculos 
da segunda quinze-

na do mês de agosto, com 
destaque para os espetácu-
los de cunho musical. Com 
lançamentos e releitura de 
clássicos, o cronograma 
contempla todos os públi-
cos. Além disso, a lista con-
ta com mostras de filmes 
regionais, que fazem parte 
do 5º Festival de Cinema da 
Amazônia - Olhar do Norte.

No dia 16 de agosto, o 
Liceu de Artes e Ofícios 
Claudio Santoro apresenta 
“Musicais Inesquecíveis”, às 
20h, com entrada gratuita. 
O espetáculo, que faz parte 
da programação da Semana 
das Artes do Liceu, aborda 
os clássicos da Broadway, 

CURSOSCINEMA 

Sesc Amazonas oferta vagas gratuitasFestival Olhar do Norte estreia mostra 
‘Olhar Panorâmico’ na Sonoraplay Estão abertas as ins-

crições para o Ensino 
Médio na Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) 
a distância. No total, o 
Sesc Amazonas ofere-
ce 50 vagas gratuitas. 
As inscrições podem 
ser realizadas até o dia 
22 agosto na secretaria 
da Seção de Educação, 
localizada na rua Hen-
rique Martins, n° 427, 
Centro. 

Os candidatos de-
vem apresentar a do-
cumentação original e 
as cópias legíveis dos 
seguintes documen-
tos: RG e CPF ou CNH, 
certidão de nascimen-
to, histórico escolar 
e/ou certificado de 
conclusão do ensino 
fundamental do can-
didato, comprovante 
de residência e uma  
foto 3x4. 

O curso tem duração 
de 18 meses e acon-
tece de forma digital, 
com encontros uma vez 
por semana na unidade 
do Sesc Centro. Dentre 
as vagas disponíveis, 20 
são para o turno ves-
pertino e 30 para o no-
turno. O início das au-
las está previsto ainda 
para o mês de agosto.

Além do diploma de 
Ensino Médio, o alu-
no obtém uma qualifi-
cação profissional em 
produção cultural. Os 
estudantes também 
terão acesso a ativida-
des de cultura, esporte 
e lazer oferecidas pelo 
Sesc.

O 5º Festival de Ci-
nema da Amazônia 
- Olhar do Norte só 
acontece de 22 a 25 
de agosto no Teatro do 
Amazonas, mas os fãs 
da sétima arte já po-
dem ‘se aquecer’ para 
o evento curtindo, gra-
tuitamente, a primei-
ra mostra que estreou 
hoje, nesta terça-fei-
ra, 15, no streaming 
Sonoraplay, platafor-
ma focada em gerar 
renda e monetizar o 
audiovisual da Ama-
zônia.

Ao todo, serão cin-
co mostras de cinema 
online, que estarão em 
cartaz durante todo o 
período do Festival 
Olhar do Norte: ‘Ama-
zônia’; ‘Olhar Panorâ-
mico’; ‘Olhinho’; ‘Ou-
tros Nortes’ e ‘Filmes 
Convidados’ estarão 
disponíveis na Sono-
raplay, para acesso 
grátis. “Estar ao lado 
de produtores de cine-
ma independentes na 
Amazônia é uma hon-
ra. Está no topo das 
nossas prioridades dar 
o suporte e apoio que 
os artistas e produ-
tores independentes 
precisam para conti-
nuar criando obras in-
críveis. Considero que 
as nossas produções 
estão cada vez mais ri-
cas e reivindicando um 
lugar no topo do au-
diovisual brasileiro”, 
avalia Raquel Omena, 

Espetáculos são destaques da 
programação no Teatro Amazonas 

Principal símbolo cultural e arquitetônico do Estado recebe apresentações de diversos gêneros 

Principal 
símbolo cultural 
e arquitetônico 
do Estado 
recebe 
apresentações 
de diversos 
gêneros 

Para mais informações, acesse: www.sesc-am.com.br“Olhar Panorâmico” entrou em cartaz gratuitamente

como “Aladim” e “O Fantasma 
da Ópera”, em arranjos inéditos 
interpretados pelo Coral Infanto 
Juvenil e Orquestra Jovem do 
Liceu. 

Nos dias 17 e 18 de agos-
to, às 20h, o Teatro Amazonas 
receberá pela primeira vez os 
jovens músicos do Neojiba (Nú-
cleos Estaduais de Orquestras 
Juvenis e Infantis da Bahia), 
programa que é referência no 
Brasil e no mundo. O coletivo 
juvenil irá apresentar, no dia 17, 
a ópera nordestina “Dulcinéia 
e Trancoso”, que reúne perso-
nagens como Ariano Suassuna, 
Miguel de Cervantes, Lampião 
e Maria Bonita. E, no dia 18, a 
programação conta com apre-
sentação da violinista japonesa 
Midori, uma das maiores intér-
pretes da atualidade. Os ingres-
sos estão à venda no site www.
shopingressos.com.br.

No dia 19, Serginho Queiroz 
apresenta “Essa voz que canta 
em mim”, um show que celebra 
os 20 anos do lançamento do 
primeiro CD do cantor. O CD foi 
resultado da premiação no pro-
jeto Valores da Terra, da extinta 
Fundação Municipal de Cultura 
Villa Lobos, em 2002, chegando 
a ser selecionado para o Prêmio 
TIM de Música Brasileira, com 
menção honrosa do júri. A clas-
sificação indicativa é de 12 anos. 
Os ingressos estão à venda no 
site www.shopingressos.com.br.

No dia 20, às 11h, o público 
infantil poderá se divertir com o 

espetáculo “Branca de Neve, a 
mais bela de todas”. Nesta relei-
tura do clássico, Branca de Neve 
dos irmãos Grimm é apresen-
tada por um superelenco que 
atua, canta e manipula bonecos. 
A Cia de Teatro Metamorfose 
conta a envolvente história de 
uma princesinha que com sua 
beleza e simplicidade encan-
tava a todos. O público pode 
obter os ingressos através do 
site www.shopingressos.com.br.

Ainda no dia 20, às 19h, o 

Teatro Amazonas receberá o 
lançamento do filme “Pirarucu 
– o respiro da Amazônia”. A pro-
dução mostra como o manejo 
do pirarucu foi desenvolvido e 
como a região do Médio Juruá 
saiu de um cenário de trabalho 
análogo à escravidão para se 
tornar um verdadeiro exemplo 
de desenvolvimento sustentá-
vel na Amazônia. A entrada é 
gratuita.

Festival Olhar do Norte

Entre os dias 22 e 25 de agosto, 
o Teatro Amazonas recebe o 5º 
Festival de Cinema da Amazônia 
- Olhar do Norte. A programação 
conta com atividades também 
no Palácio da Justiça e no Teatro 
da Instalação. O evento contará 
com as seguintes mostras: Ama-
zônia, Outros Nortes, Olhar Pa-
norâmico e Olhinho. Ele também 
terá oficinas de formação, rodas 
de conversa, exibição longas e 
médias, convidados e espaços 
de convivência. A cerimônia de 

abertura conta com a apresen-
tação do projeto audiovisual 
“Dança sozinha”, da cantora 
Elisa Maia.

Final de agosto
No dia 26 de agosto, o Tea-

tro receberá o encerramento 
do Festival de Dança, a partir 
das 20h. Além disso, nos dias 
seguintes o espaço estará na 
programação do Glocal Ama-
zônia, projeto que oferecerá 
atividades culturais gratuitas 
no Centro de Manaus. Espetá-
culos da Amazonas Filarmôni-
ca e convidados farão parte do 
evento no dia 27, às 19h, e dia 
28, às 20 horas.

No dia 29, a Orquestra de Câ-
mara do Amazonas apresenta 
“Vissi D’arte”, um concerto que 
traz um repertório com canções 
de Giacomo Puccini, João Gui-
lherme Ripper e Erich Wolfgang 
Korngold. O evento acontece às 
20h, com entrada gratuita.

Quem fecha o mês é a Orques-
tra Amazonas Filarmônica, com o 
espetáculo “Variações Rococó e 
Beethoven, Sinfonia 4”. O evento 
acontece no dia 30 de agosto, 
às 20h. Com entrada gratuita, a 
classificação é de 6 anos.

Para obter mais informações 
sobre os espetáculos do Tea-
tro Amazonas e a programação 
de outros espaços culturais, o 
público pode visitar as redes 
sociais e o site da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
(cultura.am.gov.br).

CEO da plataforma.
A expectativa é que o 

Festival Olhar do Norte 
mobilize mais de 3.000 
pessoas no Teatro Ama-
zonas durante os dias de 
evento, que contará com 
exibição de filmes, deba-
tes e um divertido pod-
cast de entrevistas com 
artistas, produtores, ro-
teiristas e diretores que 
passarem pelo evento.

Sobre a plataforma
A Sonoraplay já possui 

mais de 250 obras in-
dependentes em cartaz 
e busca criar uma rede 
forte de compartilha-
mento de produções e 
de audiências, trazendo, 
principalmente, visibili-
dade para as produções 

amazônicas. “Estamos 
buscando compartilhar 
audiências com todo o 
Brasil, mas sempre fo-
cando em dar vazão às 
nossas produções ama-
zônicas, por meio desse 
intercâmbio”, explicou 
Raquel.

A startup possui como 
modelo de negócios um 
sistema de monetização 
através de assinantes e 
não de plays, likes ou 
views, “que só benefi-
ciam os artistas/pro-
dutores que possuem 
engajamento e segui-
dores. Estamos buscan-
do formas mais justas 
de gerar renda para os 
criadores garantirem a 
continuidade de produ-
ção”, opina.

Sobre a Educação a 
Distância (EAD)
A modalidade promo-

ve o ensino de uma ma-
neira acessível e prática 
utilizando a tecnologia 
para democratizar a 
educação. Além disso, 
apresenta diversas van-
tagens, como a possibili-
dade de o aluno estudar 
de forma mais flexível, 
uma vez que não pre-
cisa se deslocar todos 

os dias até a instituição, 
economizando tempo, 
conquistando autono-
mia, e tendo a mesma 
qualidade de ensino dos 
cursos presenciais. 

Para mais informa-
ções, acesse o edital 
disponível no site www.
sesc-am.com.br ou en-
tre em contato atra-
vés dos telefones: (92) 
98127-3967 / 2126-
9557 / 2126-9597



São Paulo tem reforços para jogo com Timão 
COPA DO BRASIL  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

São Paulo e Corinthians de-
cidem nesta quarta-feira (16), 
às 18h30 (de Manaus) uma 
vaga na final da Copa do Brasil 
2023. O Timão tem a vantagem 
do empate após ter vencido 
o jogo da ida por 2 a 1. Se 
depender do retrospecto no 
século, a equipe comandada 
por Vanderlei Luxemburgo 
tem boas possibilidades de 
avançar à decisão do torneio 
nacional.

Corinthians e São Paulo se 
enfrentaram em 10 confron-
tos eliminatórios desde 2001. 
O Timão avançou em nove 

oportunidades, enquanto o 
Tricolor levou a melhor ape-
nas uma vez.

No último encontro, en-
tretanto, o São Paulo foi o 
classificado. Nas semifinais 
do Paulistão 2022, o Tricolor 
venceu o Corinthians em jogo 
único e foi para a final, que-
brando um tabu de 22 anos 
sem eliminar o rival.

Levando em consideração 
todos os confrontos elimina-
tórios disputados na história, 
o Corinthians tem uma ampla 
vantagem no Majestoso. Em 
23 duelos, o Timão levou a 
melhor em 17 deles.

Reforço 
Lucas Moura ou James 

Rodríguez titulares contra o 
Corinthians? Existem chan-
ces. Nesta quarta-feira (16), 
O São Paulo, por sua vez, pode 
contar com os dois atletas 
como trunfos contra o rival.

O Lance! apurou que existe 
sim a chance dos dois joga-
dores começarem contra o 
Corinthians, mas Lucas Moura 
seria ‘mais certo’. Isso porque 
já está bem adaptado e mos-
trando um bom ritmo de jogo. 
Inclusive, no empate contra o 
Flamengo, foi o responsável 
pelo único gol do Tricolor na 
partida.Lucas Moura e James Rodríguez devem jogar contra o Corinthians 
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O Flamengo enfren-
ta o Grêmio, nes-
ta quarta-feira 
(16), às 20h30 (de 

Manaus), na semifinal da 
Copa do Brasil com uma 
vantagem considerável no 
confronto, tendo vencido 
o primeiro jogo, na Arena, 
pelo placar de 2 a 0. A 
situação do clube carioca, 
no entanto, não está nada 
boa.

Para o técnico Jorge 
Sampaoli, do Flamengo, o 
objetivo é fazer com que 
o time jogue um bom fu-
tebol diante do Grêmio. O 
comandante afirma que 
espera ver uma equipe 
protagonista neste duelo 
para garantir vaga na gran-
de final da Copa do Brasil.

“Nós pensamos que cada 
jogo vai ser uma apresen-
tação de bom futebol. Nós 
trabalhamos o tempo todo 
para que o time seja prota-
gonista do jogo e continua-
rei perseverando para que 
isso aconteça. Já expliquei 
por que cheguei aqui e que 
o time, todavia, não tenha 
essa sensação de prota-
gonismo que certamente 
tento todos os dias. Porque 
meu trabalho é pensar nis-
so 24 horas. Então vou sem-
pre dar o melhor de mim 
para que o time consiga 
essa possibilidade. O fute-
bol, às vezes, te dá a chance 
de conseguir e às vezes 
não. Mas as tentativas são 
cada vez mais exigentes e 
com mais informação para 
que o time consiga o que 
eu quero”, destacou.

Relacionamento contur-
bado 

Depois do episódio en-
volvendo o antigo prepara-
dor físico do clube e o ata-
cante Pedro, após a vitória 
no jogo contra o Atlético-
-MG, a situação nos bas-
tidores entre a comissão 
técnica e os jogadores vem 
sendo conturbada e longe 

Em Tempo

Gabigol vai 
comandar o Fla 
diante do Grêmio 
no Maracanã

solvido internamente pelo 
departamento de futebol. 
Os jogadores entendem 
que o episódio faz parte 
de um treino disputado. 
A preparação para o jogo 
de amanhã segue normal-
mente”.

Pedro agredido por pre-
parador físico

No dia 29 de julho, Pedro 
recebeu um soco do pre-
parador físico argentino 
Pablo Fernández após a 
vitória sobre o Atlético-
-MG, em Belo Horizonte, 
pelo Campeonato Brasi-
leiro. Fernández, que era 
membro da comissão téc-
nica de Jorge Sampaoli, foi 
demitido do clube depois 
do episódio.

No dia seguinte à agres-
são, Pedro não apareceu 
para treinar e foi suspenso 
pela diretoria rubro-negra 
por uma partida, desfal-
cando o time no jogo de 
ida das oitavas de final da 
Copa Libertadores contra 
o Olimpia, no Maracanã. O 
Flamengo venceu os para-
guaios por 1 a 0.

Em Assunção, no con-
fronto de volta, a equipe 
de Sampaoli perdeu por 3 
a 1 se despediu do torneio 
continental.

Grêmio 
Missão impossível? 

Talvez. Mas resta ten-
tar. Nesta quarta-feira, o 
Grêmio terá de fazer um 
milagre para conseguir a 
classificação para a final 
da competição nacional. 
Isso porque o time preci-
sa vencer por pelo menos 
três gols de diferença para 
não sucumbir diante do 
Rubro-Negro Carioca mais 
uma vez. 

A vantagem de dois ten-
tos para o Tricolor Gaúcho 
leva o confronto para os 
pênaltis. E a tendência, já 
com os reforços que che-
garam no meio do ano, é 
que ele mande a campo 
uma formação bem ofen-
siva.

Rubro-Negro 
Carioca quer 
vitória sobre 

o Grêmio para 
afastar, de vez, 

uma possivel 
crise no clube 

Fla aposta no apoio da 
torcida para jogo decisivo

de viver seus melhores 
momentos.

Dentro de campo, o 
desempenho da equipe 
caiu drasticamente e a 
relação ruim entre co-
missão técnica e atletas 
vem sendo assunto no 
noticiário do Flamengo. 
O momento conturbado 
nos bastidores, no en-
tanto, é negado de for-
ma oficial por todos que 
convivem no clube.

Com a eliminação na 
Libertadores, a equi-
pe carioca agora conta 

com a Copa do Brasil e 
o Campeonato Brasilei-
ro como títulos possí-
veis para a temporada de 
2023. Vale ressaltar que 
nos últimos três jogos, 
o Flamengo conta com 
duas derrotas e um em-
pate, sofrendo sete gols 
e marcando apenas dois.

Brigas no time 
Poucas semanas de-

pois de Pedro ser agre-
dido no vestiário do In-
dependência, um novo 
episódio de agressão 

aconteceu no Flamengo 
nesta terça (15). Na parte 
final do treino no Ninho 
do Urubu, Gerson e Vare-
la discutiram e trocaram 
socos. O volante acabou 
acertando o rosto do la-
teral uruguaio antes de 
serem apartados por 
companheiros.

A informação foi ini-
cialmente publicada 
pelo portal “ge” e con-
firmada pela Itatiaia.

A discussão teve iní-
cio após Gerson cometer 
uma falta em Varela, que 

não gostou da entrada 
do colega. O lance acon-
teceu já na parte final da 
atividade, da qual ambos 
foram retirados após co-
meçarem a discutir.

Em seguida, o volan-
te e o lateral continua-
ram discutindo até que 
trocaram socos. Após a 
briga, o treino foi en-
cerrado.

O Flamengo emitiu 
uma nota sobre o caso 
e afirmou que “o en-
trevero entre os atletas 
Gerson e Varela foi re-

Luis Soarez é a 
grande promessa 
de gols do 
Tricolor Gaúcho  
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Entrada livre para Copa na 

Em Tempo

Voltada para os 
amantes de tênis e 
beach tennis, a 3ª 
etapa da Copa Es-

cola Guga, intitulada “Copa 
na Amazônia”, iniciou nesta 
segunda (14) e segue até do-
mingo (20). A capital ama-
zonense é uma das quatro 
cidades escolhidas para 
sediar o torneio nacional, 
iniciado em abril, na cidade 
de Passo Fundo (RS).

Mais de 200 apaixonados 
pelas modalidades se ins-
creveram para participar da 
etapa local do evento, que 
conta com entrada livre e 
acontece na franquia ama-
zonense da Escola Guga, lo-
calizada na Rua Raimundo 
Nonato de Castro, nº 980, 
Letra B, no bairro Santo 
Agostinho. O pequeno Lu-
cas Branden Damasceno é 
um dos participantes. Com 
apenas oito anos, ele já acu-
mula seis títulos em cam-
peonatos nacionais, sendo 
o último conquistado em 
julho, durante o Campe-
onato Brasileiro de Tênis 
2023, que aconteceu em 
Minas Gerais.

Acompanhado do pai, da 
mãe e do irmão – que tam-
bém são aficionados por 
tênis –, Lucas comentou 
que sonha seguir carreira 
profissional no esporte e, 
futuramente, conquistar o 
título de campeão em Ro-
land Garros, a exemplo de 
Gustavo Kuerten (o Guga), 
fundador da Escola Guga. O 
ex-tenista brasileiro se con-
sagrou campeão no Grand 
Slam nos anos de 1997, 2000 
e 2001. “Quero ser tenis-
ta profissional e jogar na 
quadra de Roland Garros”, 
declarou o atleta mirim.

De acordo com o pai do 
pequeno, Luís Damasceno, 
toda a família é envolvida 
na modalidade e a paixão 
de Lucas começou aos cinco 
anos. Ano passado, durante 
férias em Santa Catarina, 

ele participou do primeiro 
torneio, aos sete. “Aí des-
pertou para gente começar 
a fazer treinos mais espe-
cíficos”, ressaltou.

Luís pontuou a importân-
cia de trazer competições 
como a “Copa na Amazônia 
– 3ª etapa da Copa Escola 
Guga” para Manaus, com 
intuito de potencializar os 
talentos da região, como 
o pequeno Lucas. “Esta-
mos muito distantes dos 
grandes centros, que pos-
suem competições quase 
semanalmente. A iniciativa 
do Alexandre [sócio- pro-
prietário da Escola Guga 
Manaus, ao lado da espo-
sa, a administradora Rubia 
Chies] vem a favor de todo 
mundo que ama esse es-
porte. E pode ter certeza 
que, em todo ano que tiver, 
nossa família irá participar”, 
destacou.

Missão: formar campeões
Inaugurada no dia 25 de 

janeiro de 2020, a franquia 
da Escola Guga chegou a 
Manaus após investimento 
de Alexandre e Rubia, que 
são fascinados por tênis e 
desembarcaram em 2006 
na capital, junto com os 
filhos Isabella e Alexandre 
Filho. Em pouco mais de 
três anos, a unidade já con-
quista novos adeptos locais 
nas modalidades de tênis 
e beach tennis, inspirados 
por Guga.

“O nome do Guga tem 
um apelo muito forte. Se 
os filhos não conhecem, 
com certeza os pais viram 
e ouviram falar sobre ele. 
Ter uma metodologia cria-
da com os princípios desse 
grande atleta faz com que 
as pessoas tenham pelo 
menos a curiosidade de fa-
zer uma aula experimental”, 
pontou Rubia.

O troféu e os equipamen-
tos do ex-tenista utilizados 
durante o bicampeonato 
em Roland Garros – quando 
Guga ‘derrubou’ dois ex-
-números 1 do mundo, Ye-
vgeny Kafelnikov (de 1999) 
e Juan Carlos Ferrero (que 
chegou a ser número 1 três 
anos depois da disputa, em 
2003) – estarão em expo-
sição durante o evento a 
partir de sexta (18), com 
intuito de abrilhantar mais 
ainda a competição.

Além dos troféus conce-
didos aos campeões e vice-

Abertura do torneio aconteceu nesta segunda (14) na Escola Guga Manaus

Hamilton critica falta de pilotos mulheres
FÓRMULA 1 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Lewis Hamilton criticou 
a ausência de mulheres 
na Fórmula 1, durante uma 
entrevista ao jornal “Mar-
ca”, da Espanha. O britânico 
declarou que a categoria 
não dá a devida importân-
cia a este problema diz que 
é desanimador ouvir isso.

“Desde que estou na Fór-
mula 1, só há homens. E 
mais, não temos dado im-
portância suficiente a este 

problema. Sem dúvida, não 
é animador ouvir isso”, dis-
se o heptacampeão.

No passado tivemos mu-
lheres que haviam com-
petido na Fórmula 1, como 
Maria Teresa de Filippis e 
Lella Lombardi, no entanto 
nos últimos anos, as mu-
lheres não tem oportuni-
dades de uma vaga na elite 
do automobilismo. A última 
a pilotar um carro da cate-
goria foi Tatiana Calderon, 
quando fez um teste pela 

Alfa Romeu em 2018.
Hamilton também criti-

cou sobre que as ações 
deste problema deveriam 
ter sido resolvidas mais 
cedo e que nenhuma pes-
soa que faz parte da en-
tidade percebeu na falta 
de diversidade de gênero 
da F1.

“Não prestamos atenção 
suficiente ou demos im-
portância à falta de diver-
sidade de gênero na cate-
goria”, declarou o britânico.Não é a primeira vez que o piloto se posiciona sobre esses assuntos 

Amazônia da escola Guga 
Troféu e 
equipamentos do 
bicampeonato de 
Guga em Roland 
Garros estarão em 
exposição a partir 
de sexta (18)

-campeões do torneio no 
último dia de evento, ao 
longo da semana, serão sor-
teados raquete, raqueteira 
e outros brindes para os 
inscritos. Os admiradores 

mirins do esporte também 
não ficam de fora, de acordo 
com Rubia, contando com 
um espaço exclusivo. “Para 
crianças entre três e seis 
anos, temos o ‘Festival de 

Tênis’, com aulas lúdicas e 
muita diversão. O propósito 
da Escola Guga é: inspirar 
e transformar as pessoas 
por meio do esporte e da 
educação”, enfatizou.

Todas as informações so-
bre a 3ª etapa da Copa Escola 
Guga são compartilhadas no 
Instagram da unidade local 
(@escolagugamanaus) e pelo 
Whatsapp (92) 99305-0732.


